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КАЗАХСТАНСКИЕ СМИ 
 

Forbes.kz 
Дата:08.04.2019 
Ссылки:https://forbes.kz/process/education/obrazovanie_plyus_1554657
626/ 
 

Вуз в кармане: мобильные приложения, дающие образование 
 
Цифровая революция последних десятилетий изменила подход к 
образованию: молодые люди отдают предпочтение визуальному 
контенту и зачастую уверены, что дистанционное обучение с 
применением современной технологической базы подготовит их к 
будущей профессиональной деятельности лучше, чем 

конспектирование лекций. 
 
Tynker 
Приложение для обучения детей программированию. Несмотря на то 
что продукт не нов, он вошел в число лучших решений, призванных 
поощрить у детей интерес к технологиям и способствовать развитию 
навыков программирования по версии The Tech Edvocate Awards. 
Обучающая система включает игры, интерактивные упражнения, 
викторины – все, что способно увлечь детей, преподнести процесс 
обучения компьютерным наукам в простой и доступной форме и, начав 
с азов, освоить более серьезные навыки программирования, включая 
основы Javascript и Python. 
 
Многие дети не любят математику, но приложения, подобные Tynker, 
развивают и совершенствуют аналитические навыки. Кроме того, 
подобные продукты с ранних лет учат ставить перед собой вызовы и 
преодолевать их, отмечают эксперты. 
 
ClassFlow 
Лучшим продуктом для планирования занятий эксперты The Tech 
Edvocate Awards признали ClassFlow – облачное ПО для интерактивных 
дисплеев, предназначенное для проведения учебных занятий и 
обеспечивающее доступ к урокам и учебным ресурсам в режиме 24/7. 
ClassFlow получило признание более чем 4 млн учителей и 
студентов в более чем 150 странах. Доступны приложения для 
учителя ClassFlow Teacher и ученика ClassFlow Student, нацеленные на 

проведение динамичных уроков и совместное использование контента 
на соединенных устройствах в классе. 
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Приложение развивает навыки сотрудничества и самоорганизации с 
помощью бесплатных учетных записей, позволяет отправлять 
ученикам опросы, контрольные работы и задания, отмечает успехи и 
награждает лучших студентов виртуальными знаками отличия. Учитель 

может бесплатно зарегистрироваться на сайте www.classflow.com и 
начать создавать уроки, находясь в сети и даже в том случае, когда 
подключение к интернету отсутствует. 
 
ShakespearePro 

Мобильные решения, сочетающие образовательную и культурную 
составляющие, могут представлять интерес не только для будущих 
литературоведов, искусствоведов или специалистов в области театра 
и кино, но и для поклонников творчества известных людей. Один из 
таких проектов, ShakespearePro, дает студентам-лингвистам 
толкование устаревших слов в произведениях великого англичанина, 
содержит ссылки более чем на 40 пьес, 154 сонета и несколько поэм, 
принадлежащих перу Шекспира, фрагменты постановок самых 
известных пьес. А опция Shakespeare Passport дает пользователям 
возможность получить скидку на посещение посвященных Шекспиру 
фестивалей и мероприятий, проходящих в разных странах мира. 
 
Educreation 
По итогам 2018 приложение Educreation названо одним из лучших 
приложений для учителей. Его используют педагоги более чем 140 
стран мира. Используя приложение, преподаватель может 

самостоятельно создавать короткие обучающие видео и делиться ими 
с учениками и студентами, которые в дополнение к лекционному курсу 
получают своеобразное цифровое наглядное пособие. Посредством 
приложения учитель может выяснить, насколько хорошо тот или иной 
студент усвоил тему, какие моменты трудны для понимания и в чем 
заключаются трудности. Есть возможность загрузить видео и 
фотоматериалы из собственной библиотеки, Dropbox, Google Drive. 
 
Frog Dissection 
Приложение разработано специально для будущих биологов. Трудно 
сказать, может ли препарирование виртуальных лягушек и крыс 
заменить один из базовых опытов, который проводится в реальной 
лаборатории, но, по мнению разработчиков, продукт значительно 
упростит учебный процесс тем, кому подобные эксперименты даются 
особенно тяжело из-за особенностей характера или, например, 
религиозных убеждений. Приложение также решает этические 
проблемы, касающиеся экспериментов над животными. 
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Продукт содержит пошаговую инструкцию эксперимента, 
анатомическое сравнение лягушки и человека, набор виртуальных 
инструментов, подробное описание строения внутренних органов. 
 
Tigerhall 
Приложение доступно с февраля 2019 для iOS и Android, его 
разработала команда из Сингапура, возглавляемая уроженкой Швеции 
Нелли Уортофт. «В университете студенты на протяжении трех 

лет получают в основном теоретические знания. Представление о 
том, что зубрежка выпущенных несколько лет назад книг 
подготовит людей к вызовам, с которыми они столкнутся на 
рабочем месте, устарело. Большинство студентов по окончании 
университетов не располагают навыками и опытом, которые 
помогли бы им добиться успеха в выбранной деятельности, а с 
появлением новых профессий формальному образованию становится 
все труднее соответствовать требованиям времени. Если человек 
хочет достичь успеха в выбранной сфере деятельности, никогда не 

помешает присмотреться к опыту тех, кому это уже удалось», – 
уверена она. 
 
В отличие от массовых открытых образовательных платформ Tigerhall 
содержит не ссылки на курсы, а экспертные статьи, публикации, в 
которых рассказывается о факторах личного карьерного роста, об 
искусстве управления, о последних достижениях науки и о том, какое 
применение они могут найти в жизни людей, как могут сказаться на 
профессиональной деятельности. Пользователи получают доступ к 
воркшопам, подкастам, беседам с известными представителями 
бизнеса. «Не каждый может сказать, что лично встречался за 
обедом с продюсером из Голливуда или бывшим президентом одной 

из крупнейших авиакомпаний. С Tigerhall это возможно», – отмечает 
Уортофт. 
 
 
Казинформ 
Дата:07.04.2019 
Ссылки:https://www.inform.kz/kz/zhaksylyk-zhasa-zhanakorgandyktar-
auyldasyna-uy-salyp-berdi_a3514698 
 
#Жақсылық жаса: Жаңақорғандықтар ауылдасына үй салып берді 
 
ЖАҢАҚОРҒАН. ҚазАқпарат - Қызылорда облысы Жаңақорған ауданына 
қарасты Қыркеңсе ауылдық окурігінің тұрғындары тұрмысы төмен 
отбасына жаңа баспана салып берді, деп хабарлайды ҚазАқпарат 
тілшісі. 
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Қыркеңсе ауылында тұратын Хайрынса Қалиеваның тұратын 
баспанасы осыдан жарты ғасырдай бұрын салынған. Апаттық күйге 
түскен үй тұруға жарамсыз болып қалған. Бұл отбасының баспана 

қиындығын көріп отырғанын көрген жергілікті тұрғындар қайырымдылық 
ісін атқарды. Көпшілік ортақ қолдау көрсетіп, оған баспана салып беруге 
атсалысты. Былтыр сәуір айында басталған құрылыс жұмыстары жыл 
соңына дейін толық аяқталды. Аталмыш баспананың бой көтеруіне 
Ислам Боранбаев, Құрманғазы Ақбалаев, Орынбасар Әбуов сынды 
азаматтар қаржылай және материалдық көмек көрсетті. 
 
«Хайрынса Қалиеваның үйді қайта салуға жағдайы жоқ еді. Өзі 
жұмыссыз, күйеуі жоқ. Осылайша ауыл тұрғындарының ауызбірлігі 
арқасында қайырымдылық ісі жасалды. Ел ағалары Төлеген Құрманов, 
Жолдасбек Рашев, Көпжасар Жантелеев қолдан келген көмектерін 
аяған жоқ», - дейді Қыркеңсе ауылдық ардагерлер ұйымының төрағасы 
Тоқтасын Төлепбергенов.  
 
 
Forbes.kz       
Дата:07.04.2019 
Ссылки:https://forbes.kz/news/2019/04/07/newsid_196584 
 

Школа «Жас улан» и региональный штаб «Жас сарбаз» 
договорились о сотрудничестве 

 
В городе Нур-Султане на базе республиканской школе «Жас 

улан» имени генерала армии С. Нурмагамбетова в рамках Года 
молодежи состоялась церемония подписания Меморандума о 
сотрудничестве и взаимодействии в сфере военно-патриотического 
воспитания между республиканской военной школой и региональным 
штабом «Жас сарбаз». Об этом передает МИА «Казинформ» со 
ссылкой на пресс-службу Минобороны РК. 

 
Открывая церемонию подписания, заместитель начальника 

Генерального штаба Вооруженных сил РК генерал-майор М.Таласов 
отметил, что Указом Первого Президента Республики Казахстан 2019 
год объявлен Годом молодежи. Министерство обороны принимает 
активное участие в реализации молодежной политики государства и 
воспитании преданных защитников Отечества. 

 
На сегодняшний день уже по всей стране более чем в 100 школах 

функционируют классы «Жас сарбаз», в регионах осуществляют 
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деятельность около 3000 военно-патриотических клубов, в которых 
занимаются 74 000 детей и подростков. 

 
Меморандум подписали начальник республиканской школы «Жас 

улан» полковник юстиции Т. Басхожаев и председатель столичного 
регионального штаба «Жас сарбаз» Асхат Налшыбек. Целями 
документа являются поддержка молодежных инициатив, дальнейшая 
реализация совместных проектов, а также широкое привлечение 
подрастающего поколения к участию в военно-патриотических 
мероприятиях. 

 
В завершение торжественной церемонии воспитанник 

республиканской школы «Жас улан» М.Сермагамбет принял клятву 
«Жас сарбаз» от имени всех «жасулановцев», после чего ему были 
вручены нагрудной знак и сертификат участника военно-
патриотического движения «Жас сарбаз». 

 
 
Казинформ 
Дата:07.04.2019 
Ссылки:https://www.inform.kz/ru/grandioznyy-festival-sovremennogo-
iskusstva-proydet-v-nur-sultane_a3514696 
 
Грандиозный фестиваль современного искусства пройдет в Нур-

Султане 

 
НУР-СУЛТАН. КАЗИНФОРМ - В этом году столица Казахстана вновь 
станет эпицентром современного искусства во время проведения 
Astana Art Show-2019, передает официальный сайт городского акимата. 
 
Организаторами Astana Art Show-2019 выступают акимат Нур-Султана 
и компания Artios. Кураторами проекта стали эксперт современного 
искусства, основательница TSE Art Destination, Astana Art Show Дина 
Байтасова и всемирно известный французский куратор и 
международный арт-директор Жером Санс. Главный посыл Astana Art 
Show-2019 - дух номадизма и свободы, присущий всем художникам, 
которые соберутся во время грандиозного события, проходящего во 
второй раз в столице. 
 
Свои работы представят порядка 40 казахстанских и иностранных 
художников из 15 стран: гости из Франции, Китая, Кореи, Аргентины, 
Кубы, США, Италии, Турции и многих других государств, а также с 
островов Мадагаскар и Корсика. 
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В рамках Astana Art Show-2019 пройдет международная выставка 
«Пересекая галактику» с участием звезд мирового масштаба. 
Экспозиции будут располагаться в двух знаковых зданиях: Дворце 
Независимости и Дворце мира и согласия. 

 
Кроме того, состоится молодежная выставка, приуроченная к Году 
молодежи в Казахстане: 30 молодых казахстанских художников пройдут 
мастер-классы и встретятся с известными искусствоведами, 
художниками. 
 
Astana Art Show-2019 включает в себя не только художественные 
экспозиции, но и бесплатную образовательную программу: мастер-
классы, воркшопы, публичные лекции, семейные посещения, которые 
начнутся уже в апреле этого года. 
 
Выставка молодых художников стартует 7 июня, а международная 
выставка «Пересекая галактику» откроется в преддверии Дня города - 
4 июля. Фестиваль завершится 10 августа 2019 года. 
 
 
Baq.kz 
Дата:07.04.2019 
Ссылки:https://24.kz/ru/news/social/item/291875-vysadit-yablonevyj-sad-
v-astane-predlozhila-fermer-iz-atyrau 
 

Маңғыстауда WorldSkills Kazakhstan чемпионатының өңірлік 
кезеңі өтіп жатыр 

 
Ақтау, BAQ.KZ тілшісі. Жас мамандардың кәсіби біліктілігін 
арттыруға негізделген халықаралық жоба мақсаты - жұмысшы 
мамандығын дәріптеу және оның қоғамдағы беделін арттыру, 
өндіріс орындарындағы жастардың, мектеп оқушылары мен 
студенттердің, ата-аналардың, бизнес өкілдерінің жұмысшы 
мамандығына қызығушылығын арттыру. 
Аталған жоба 1946 жылдан бері әлемнің 78 мемлекетінде өткізіліп жүр. 
2014 жылы Қазақстанның WorldSkills International халықаралық 
қозғалысына енуіне орай аталған бірлескен жобаны «Кәсіпқор» 
Холдинг» акционерлік қоғамы басқармасы биыл төртінші жыл қазақ 
елінде өткізуді жоспарлаған. 
 
Кәсіби шеберлікті дамыту және WorldSkills қозғалысы басқармасының 
басшысы Әтіргүл Есдәулетованың айтуынша, WorldSkills International 
кәсіптік шеберліктің халықаралық чемпионаты екі жылда бір рет өтеді. 
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«Осыдан төрт жыл бұрын Бразилияның Сан-Пауло қаласында, ал 2017 
жылы Біріккен Араб Әмірлігінің Абу-Даби қаласында өткен. Биыл 
Ресейдің Казань қаласында өтеді деп айтылды. Қазақстан кәсіптік-
техникалық мамандықтың деңгейін арттыру ісінде бұл жобаға 2015 

жылы тұңғыш рет қатысты. Оның аясында қоғамға ең қажетті маман 
иелерінің біліктілігін арттыру жоспарланған», - деді Әтіргүл 
Есдәулетова. 
 
Оның сөзінше, 2016 жылы Нұр-Сұлтан (Астана) қаласында өткен 
шараға 14 аймақтан және Астана мен Алматы қалаларынан келген 136 
қатысушы 15 құзыреттілік бойынша бақ сынады. Ал 2017 жылы 300-дей 
қатысушы 30 құзыреттілік бойынша кәсіби шеберлігімен бәсекеге түссе, 
2018 жылы 14 аймақ және үш қаладан 30 құзыреттілік бойынша 350-дей 
жас кәсіби шеберлік сынына түсті. 
 
«Жалпы қатысушыларды «Кәсіпқор» Холдинг» акционерлік қоғамының 
басқармасы іріктеуден өткізіп, алдын ала дайындайды. Бүгінде білім 
беру ұйымдары және мекемелердегі жарыстар аяқталып, қорытындысы 
бойынша жеңімпаздар жұмысшы мамандығының WorldSkills Kazakhstan 
кәсіптік шеберлігінің Ұлттық чемпионатының өңірлік кезеңіне қатысуда. 
Одан жеңімпаз атанған І орын иегері WorldSkills Kazakhstan кәсіптік 
шеберлігінің Ұлттық чемпионатына жолдама алып, Нұр-Сұлтан 
қаласына барады», - деп сөзін жалғады басқарма басшысы. 
 
Елордада ақтық кезеңді өткізу осы жылдың қыркүйек айына белгіленген. 
Оның қорытындысы бойынша Қазақстан құрама командасы Ресейде, 
мұнан соң Белоруссияда өтетін WorldSkills ашық чемпионаттарына, 
сондай-ақ Венгрияның Будапешт қаласында өтетін EuroSkills 
чемпионатына қатысады деп жоспарланып отыр. 
 
Озық отандық және халықаралық тәжірибеге сүйеніп, студенттерге 
кәсіби бағдар беру, кәсібіне икемдеу, жұмысшы мамандықтарын 
дәріптеу мақсатындағы WorldSkills қозғалысының құрамдас бөлігі 
болып табылатын "FutureSkills Аktau" өңірлік чемпионаты техникалық 
және кәсіптік білім беру ұйымдарының 15-17 жас аралығындағы 
студенттер арасында 10 құзыреттілік бойынша өтіп жатыр. Атап айтсақ: 
 
1. «Слесарлық іс»; 
 
2. «Компьютерлік ойындар мен мультимедиялық қосымшаларды 
дамыту»; 
 
3. «Ұлттық тағамдар»; 
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4. «Туризм»; 
 
5. «Аударма ісі»; 
 

6. «Сигналдау, орталықтандыру, блоктау және автоматика 
жабдықтарын жөндеу, қызмет көрсету»; 
 
7. «Дене шынықтыру және спорт»; 
 
8. «Бейне өндірісі»; 
 
9. «Ақпараттық кабельдік желілер»; 
 
10. «Мектепке дейінгі тәрбие». 
 
Айта кетейік, есту қабілеті бұзылған жастарға сапалы кәсіби білім беру 
мен жұмыспен қамтуға көмектесу үшін WorldSkills қозғалысының 
құрамдас бөлігі негізінде DeafSkills кәсіби шеберлік чемпионаты да 
өңірдегі техникалық және кәсіптік білім беру ұйымдарының студенттері 
арасында «Киім үлгілеу» құзыреттілігі бойынша ұйымдастырылуда. 
 
Жалпы айтар болсақ, облыс чемпионатына 22 колледжден 37 
құзыреттілік бойынша 250 студент қатысып жатыр. Қатысушылардың 
жұмысын 350 сарапшы бағалап, жеңімпаздарды анықтайтын болады. 
 
Томирис ӘДІЛ  
Фото: ашық дереккөз 
 
 
Baq.kz 
Дата:07.04.2019 
Ссылки:https://baq.kz/news/othernews/polsha-universitetteri/ 
 

Польша университеттері тегін білім гранттарын ұсынады 
 
Нұр-Сұлтан, BAQ.KZ. Үкіметаралық келісімшарт аясында Польша 
үкіметі қазақстандықтарға 100% тегін білім алу мүмкіндігін ұсынып 
отыр. Бұл туралы Халықаралық бағдаралмалар орталығы 
мәлімдеді. 
 
Келісім бойынша бакалавриат – 3 орын, магистратура 4 орын және 
докторантура 4 орын бағдарламаларды ұсынып отыр.  
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Стипендия тегін оқу, жатақханада ақылы негізіде тұру мүмкіндігі (80–150 
евро шамамен),  докорантура бағдарламаларындағы студенттерге 
айлық шәкіртақыны (300 евро шамамен) қамтиды. 
 

Польшадағы университеттерде бакалавриат пен магистратураға 
түсетін Қазақстан Республикасы азаматтары шығындарын өз есебінен 
төлейді. 
 
Факультеттер мен оқу орындарының тізімі мына жерден көруге болады.  
 
Толық ақпаратты, қажет құжаттарды "Болашақ" халықаралық 
стипендиясының сайтынан алуға болады. 
 
 
Zakon.kz 
Дата:08.04.2019 
Ссылки:https://www.zakon.kz/4964873-formirovanie-semeynyh-

tsennostey-v.html 
 

Формирование семейных ценностей в молодежной среде 

 
05 апреля 2019 года в рамках реализации пилотного проекта 
«Семейный суд» в специализированном межрайонном суде по делам 
несовершеннолетних Костанайской области состоялась презентация 
проекта по государственному социальному заказу ГУ «Управление по 
вопросам молодежной политики акимата Костанайской области» 
«Проведение комплекса мероприятий, направленных на 
формирование семейных ценностей в молодежной среде, поддержку 
молодых семей». 
 
В мероприятии приняли участие судьи области, занятые в реализации 
пилотного проекта «Семейный суд», представители ГУ «Управление по 
вопросам молодежной политики акимата Костанайской области», КФ 
ОО «Казахстанская ассоциация по половому и репродуктивному 
здоровью», а также представители РАГС Костанайской области, 
г.Костанай и Костанайского района, органов опеки и попечительства 
г.Костанай и Костанайского района. 
 
Проект нацелен на возрождение нравственных ценностей, 
культивирование позитивного образа семьи и брака, повышение 
статуса семьи, сохранение семей, находящихся в кризисной ситуации, 
будет реализовываться в нашей области с апреля по ноябрь 2019 года. 
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В рамках реализации проекта КФ ОО «Казахстанская ассоциация по 
половому и репродуктивному здоровью» будет проводить работу по 
оказанию консультационной и психологической помощи гражданам в 
органах РАГС и судах, реализующих пилотный проект «Семейный суд». 

 
При органах РАГС будет проводиться работа с молодыми людьми, 
вступающими в брак, с целью их посвящения в азы семейной 
психологии (Школа молодых отцов и матерей). К данной работе также 
будет привлекаться специалист - нумеролог. 
 
В ювенальном, Костанайском городском и Костанайском районном 
судах с супругами, подавшими заявления о расторжении брака, будет 
проводиться работа по оказанию психологической помощи с целью 
сохранения семьи и воспитания детей в семье. 
 
Более того, проект предусматривает организацию общественных 
мероприятий, пропагандирующих укрепление института семьи и 
семейных ценностей (Конкурс молодых семей, семейных спортивных 
мероприятий). 
 
Все участники мероприятия отметили высокую важность данного 
проекта для нашего общества, выразили готовность к продуктивному 
сотрудничеству. 
 
Пресс - служба Костанайского областного суда 
 
 
Айкын 
Дата:09.04.2019 
Ссылки:https://aikyn.kz/2019/04/09/85181.html 

 
Cтуденттік емхана ашылды 

 
С.Сейфуллин атындағы Қазақ агротехникалық университетінде 
«Жастар жылы» аясында және «Елбасының бес әлеуметтік 
бастамасы» бағдарламасында көрсетілген міндеттерді орындау 
мақсатында заманауи студенттік емхана ашылды. 
 
Университет ректоры Ақылбек Қажығұлұлы «Білім ордасында 
студенттердің әлеуметтік қолдауына үлкен көңіл бөлінеді. Республика 
бойынша ЖОО жанындағы студенттік емханалар тек Л.Н.Гумилев 
атындағы ЕҰУ мен Әл-Фараби атындағы ҚазҰУ-да ғана бар. Ендігі 
кезекте біздің студенттеріміз де ешқайда бармай-ақ өз емханамызда 
қызмет алатын болады. Сонымен қатар, жаңа формат университет пен 
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№5 қалалық емханасының серіктестігі нәтижесінде жүзеге асып отыр»,- 
деді. 
 
Студенттік емханада 13 мыңға жуық білім алушы тіркелген. Оларға төрт 

аймақ бойынша 4 дәрігер-терапевт, невропатолог, кардиолог 
мамандары және 7 медбике қызмет көрсетеді. Дәрігерлерге жазылу 
«Смарт Астана» және «ДамуМед» электронды қосымшасы көмегімен 
жүзеге асады. 
 
Дәрігерлік бөлмелер студенттік қалашықтың жатақханаларының бірінде 
300 шаршы метр аумақта орын тепкен. Емханада жалпы практика 
дәрігері, салалық мамандар мен психологтың кабинеттері, емшара 
және тексеру кабинеттері, ЭКГ диагностикалық талдаулары мен 
тексерулерінің бөлмелері талаптарға сай жабдықталып, күту аймағы да 
қарастырылған. Студенттік емханада процедуралық кабинет, қан алу 
бөлімі, электрокардиограмма (ЭКГ), ультрадыбыстық зерттеулер (УЗИ), 
дәрігерді үйге шақырту (студенттік жатақханаларға) қызметтері 
көрсетіледі. 
 
Басқарма Төрағасы А.Қ.Күрішбаевтың бастамасымен ашылған жаңа 
емхана елорданың жоғары оқу ордасының студенттеріне сапалы және 
уақытылы медициналық көмек көрсетуге ғана емес, сонымен қатар 
жастарға денсаулықты нығайту бойынша ұсыныстар беруге, салауатты 
және белсенді өмір салтын насихаттауға мүмкіндік берері анық. 
 
Өмірзақова Келбет, Ветеринария және мал шаруашылығы 
факультетінің студенті: 
 
Біздің ҚазАТУ-да студенттеріне көптеген жағдайлар жасалған. Міне, 
бүгінгі емхананың ашылуы да студент жағдайы университет 
басшылығының назарында екенін дәлелдейді. Телефондағы 
электронды қосымшалар арқылы қажетті маманға жазылып, 
медициналық көмекке жүгінуге болады. Оқу орданың барлық 
студенттерін бір медициналық орталықта қабылдау – екі тарапқа да 
ыңғайлы. Ашылу күннің өзіңде дәрігерлер білім алушыларға қызмет 
көрсеткені көңіл қуантады. 
 
Ақбота ӘЛІМ 
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Казинформ 
Дата:08.04.2019 
Ссылки:https://www.inform.kz/ru/obschezhitie-na-350-mest-otkryli-dlya-
studentov-yuzhno-kazahstanskogo-gosudarstvennogo-

pedagogicheskogo-universiteta_a3515082 
 

Общежитие на 350 мест открыли для студентов Южно-
Казахстанского государственного педагогического университета 

 
ШЫМКЕНТ. КАЗИНФОРМ - В рамках реализации третьей социальной 
инициативы Первого Президента РК в части улучшения условий 
проживания студенческой молодежи в  Шымкенте состоялось открытие 
нового студенческого общежития на 350 мест для проживания 
студентов Южно-Казахстанского государственного педагогического 
университета. Об этом передает МИА «Казинформ» со ссылкой на 
пресс-службу МОН РК. 
 
В открытии приняли участие депутат Мажилиса Парламента РК Ержан 
Кудайберген, аким города Шымкента Габидулла Абдрахимов, 
президент АО «Финансовый центр» Министерства образования и науки 
РК Аскар Ибраимов, ректор Южно-Казахстанского государственного 
педагогического университета Оналбай Аяшев. 
 
Согласно данным  на 1 апреля 2019 года, заключено 20 договоров, в 
рамках которых планируется осуществить ввод 6 864 койко-мест в 
период с 2019 по 2022 годы, из них 13 будут реализованы путем 
строительства в городах Нур-Султан, Алматы, Шымкент, Караганда, 
Костанай, Тараз, Уральск и 7 путем реконструкции в городах Нур-
Султан, Алматы, Шымкент, Актау, Павлодар, Усть-Каменогорск. 
 
 
Рика ТВ 
Дата:08.04.2019 
Ссылки:http://rikatv.kz/news/byt-trudoustroennym-molodym-
spetsialistom-.html 
 

Быть трудоустроенным молодым специалистом 
 
Будущим выпускникам местных университетов уже предлагают работу, 
причем разнообразную. Сегодня в университете имени Баишева 
прошла встреча, на которой выпускникам рассказали о перспективах 
работы в регионе.  
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На встречу со студентами пришли представители организаций и 
предприятий, которые готовы предложить выпускникам работу. 
Вакансий много, требуются переводчики, бухгалтеры, много профессий 
технического направления, турфирмам нужны гиды. Главное - желание 

работать, не раз напоминали сегодня молодежи.  
 
В этом году университет Баишева окончат сотни человек. Как 
показывает практика, 80% выпускников находят работу. Тем не менее, 
моментальное трудоустройство выпускников вузов и колледжей, 
скорее, редкость, чем правило. Сами же молодые люди полны 
оптимизма.  
 
Поддержкой молодёжи в городе не первый год занимается и центр 
занятости. Схема простая: молодые специалисты работают 6 месяцев, 
за это время они должны показать себя. После того как пройдет 
полгода, работодатель решает, оставить работника или нет. Обычно 
молодые соискатели остаются на своих рабочих местах, уточняют 
организаторы сегодняшней встречи.  
 
 
Рика ТВ 
Дата:08.04.2019 
Ссылки:http://rikatv.kz/news/profilaktika-vich-i-spid-molodezh-prizyvayut-
vnimatelno-otnositsya-k-svoemu-zdorovyu.html 
 
Профилактика ВИЧ и СПИД - молодежь призывают внимательно 

относиться к своему здоровью 
 
Молодежь предпринимает меры по не распространению ВИЧ-инфекции 
и СПИД. Сегодня в медуниверситете состоялась конференция. В ней 
помимо студентов приняли участие представители местного центра по 
профилактике и борьбе со СПИД. В целом, эпид ситуация по данным 
заболеваниям в области остается стабильной. Но, за 3 месяца этого 
года выявлено 8 ВИЧ-инфицированных, все они заразились болезнью 
половым путем.  
 
С активистами медуниверситета встретились сегодня и специалисты 
центра профилактики борьбы со СПИД и ответили на все 
интересующие молодежь вопросы. Студенты были уверены, что знают 
достаточно о вирусе иммунодефицита человека. Но вот так, в ходе 
таких встреч, оказалось- есть пробелы в этой теме. Именно нехватка 
знаний, информации во многом способствует нарастанию пандемии 
ВИЧ. На подобных встречах специалисты вновь и вновь объясняют 
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молодому поколению причины заболевания, факторы риска 
инфицирования.  
 
На сегодняшний день в области зарегистрировано 476 ВИЧ-

инфицированных. За 3 месяца этого года выявлено 8 ВИЧ-
инфицированных, все они заразились болезнью половым путем. После 
таких встреч молодые люди более ответственно начинают смотреть на 
проблему распространения ВИЧ. Сегодня десятки будущих медиков, 
получили новые знания. И теперь сами могут идти с просветительской 
работой в любую аудиторию.  
 
 
Central Asia Monitor 
Дата:09.04.2019 
Ссылки:https://camonitor.kz/32872-superkar-ot-su.html 
 

Суперкар от SU 

 
Изобретение студенческой команды SU Racing Team, созданной для 
авто-мотогонок, будет представлено на ежегодном международном 
марафоне «EcoMarathon_Shell». 
 
Марафон проводится с 1939 года в городах Детройт, Лондон, Сингапур, 
Рио-де-Жанейро. Автомобиль, должен проехать на одном литре 
топлива максимальное количество километров. Рекорд марафона – 
3,836 км. 
 
В 2019 году марафон пройдет с 28 апреля по 02 мая 2019 года в Куала-
Лумпуре (Малайзия). 
 
– Как известно, Первый Президент Казахстана – Елбасы Нурсултан 
Назарбаев объявил 2019 год Годом молодежи. Команда SU Racing 
Team рада возможности представить нашу страну на престижном 
международном конкурсе. Мы хотим доказать, что в Казахстане учится 
очень талантливая молодежь, – подчеркнул руководитель проекта 
Алибек Ибраим. 
 
Изобретатель поделился, что разработка команды SU Racing Team – 
это очень энергоэффективный автомобиль. Он считает, что уже в 
ближайшем будущем можно будет выпускать аналоги, которые смогут 
преодолевать многие километры пути, расходую минимальное 
количество топлива или даже электричества. 
 



18 
 

Автомобили, участвующие в марафоне, приводят в движение самые 
разнообразные виды топлива. 
 
– Это бензин, дизель, сжатый природный газ, этанол, GTL 

(синтетическое топливо из газа) и водород. Также есть отдельный зачет 
для электромобилей, – сообщил руководитель SU Racing Team. Он 
уточнил, что экомарафон позволяет студентам понять свойства 
различных видов топлива, то, как оно ведет себя в различных условиях 
 
Команда студентов Satbayev University будет участвовать в данном 
конкурсе в числе более чем 100 команд во второй раз при финансовой 
поддержке «Шелл Казахстан». 
 
– «EcoMarathon_Shell» – ежегодный конкурс, организованный 
международным концерном «Shell» для студенческих команд со всего 
Азиатско-Тихоокеанского региона и Ближнего Востока. Данное 
состязание направлено на популяризацию энергоэффективных 
технологии. Эко-марафон «Шелл» по праву считается одним из самых 
сложных и захватывающих технических соревнований среди студентов 
во всем мире. Молодые технические специалисты привозят свои 
разработки на специально созданную гоночную трассу, чтобы 
продемонстрировать, сколько может проехать автомобиль на одном 
литре условного топлива или 1 кВт*ч электроэнергии. Команда из 
Казахстана участвует в нем во второй раз, – подчеркнул Алибек 
Ибраим. 
 
Здесь у наших студентов будет прекрасная возможность представить 
свои инновационные автомобили и конкурировать за звание самого 
энергоэффективного автотранспортного средства. Стоит отметить, что 
студенческая команда SU Racing Team спроектировала уже второй 
специальный автомобиль для данных состязаний. Ну а посетителям 
мероприятия представится уникальная возможность поближе 
ознакомиться с перспективами развития мировой энергетики, в том 
числе, с инновационными идеями, способными коренным образом 
изменить то, как мы живем, трудимся и отдыхаем в своих городах. 
 
Светлана Шестернёва, Алматы 
 
 
Nur.kz 
Дата:09.04.2019 
Ссылки:https://www.nur.kz/1787796-global-talks-s-bahytom-sultanovym-

akim-priglasil-molodez-na-vstrecu.html 
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Global talks с Бахытом Султановым: аким пригласил молодежь на 
встречу 

 
Акимат города Нур-Султан приглашает молодежь отметить 

вторую годовщину программной статьи Елбасы «Рухани жангыру» 
мероприятием в формате открытого диалога и поделиться своим 
видением будущего столицы, неоспоримыми преимуществом 
которой является огромный потенциал образованной, креативной 
и талантливой молодежи. 

 
12 апреля ваша уникальная идея может стать основой целого этапа 
развития любимого города. Смелые проекты, свежий взгляд на 
системные вопросы столицы, использование прорывных достижений — 
все это необходимо презентовать на панельных сессиях по трем 
направлениям: 
 
урбанистика и городское пространство; 
промышленность и новые технологии; 
креативная экономика и искусство. 
 
Затем авторы самых интересных и практичных для города идей 
поделятся своим видением и лично обсудят его с Акимом столицы 
Бахытом Султановым. По итогам обсуждения все одобренные 
предложения участников войдут в стратегию развития города Нур-
Султан до 2050 года. 
 
Мероприятие пройдет при поддержке Global Shapers Community Astana 
Hub, который объединяет молодых людей в возрасте от 20 до 30 лет, 
достигших успехов в разных сферах деятельности и желающих внести 
вклад в развитие общества. 
 
Эта встреча даст возможность для молодых людей принять участие в 
формировании будущего нашего города, сделать реальный шаг к 
своему участию в жизни столицы. 
 
Обращаем ваше внимание, что для участия необходимо заполнить 
заявку по ссылке. 
 
 
forbes.kz 
Дата:09.04.2019 
Ссылки:https://forbes.kz/process/obraschenie_1/ 

 
В Казахстане пройдут досрочные выборы президента 
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Во вторник, 9 апреля, Касым-Жомарт Токаев выступил с обращением к 
гражданам страны 
 
- В соответствии с Конституцией страны я принял решение о 

проведении внеочередных выборов президента 9 июня 2019 года, - 
сказал в своем обращении Касым-Жомарт Токаев.   
 
- Я советовался по этому вопросу с Елбасы, - подчеркнул он.  
 
Также Токаев отметил, что консультировался с руководством 
парламента, лидерами политических партий, Конституционным 
советом. 
 
Кроме того, он рассказал, что, заняв пост президента, посетил регионы 
страны, ознакомился с мнением и настроением граждан страны. 
 
- Мой вывод: мы идём правильным курсом. Наш мудрый народ един. 
Государство, как высшая ценность нашей независимости, незыблемо. 
Поэтому твёрдо считаю досрочные выборы главы государства 
абсолютно необходимыми. Для того чтобы обеспечить общественно-
политическое согласие, уверенно двигаться вперед, решать задачи 
социально-экономического развития, необходимо снять любую 
неопределённость. К тому же обстановка в мире меняется далеко не в 
лучшую для нас сторону. Мы должны подтвердить преемственность, 
предсказуемость, стабильность нашей внутренней и внешней 
политики, - сказал спикер, добавив: - Сделать это можно только путём 
прямого волеизъявления народа на выборах. 
 
Президент напомнил, что процесс передачи власти от первого 
президента к спикеру сената вызвал одобрение в мировом сообществе. 
 
- Нужно продолжать работу по эффективной, успешной реализации 
социальных программ и стратегии Елбасы, - сказал президент РК. 
Он также заявил, что Казахстан - это «демократическое государство, и 
президент будет избран согласно воле народа». 
 
- Как действующий глава государства, я гарантирую, что выборы будут 
проведены честно, открыто, справедливо. Это моя принципиальная 
позиция, - заявил он. 
 
- Народная мудрость гласит: созидание будет там, где есть единство. 
Призываю вас подойти к будущим выборам со всей ответственностью. 
От вашего решения зависит будущее страны и судьба каждой 
казахстанской семьи, - подчеркнул Токаев. 
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Вскоре на сайте Акорды был опубликован указ «О назначении 
внеочередных выборов Президента Республики Казахстан». 
 

«В соответствии с пунктом 3-1 статьи 41 Конституции Республики 
Казахстан 
 
Постановляю: 
 
1. Назначить внеочередные выборы Президента Республики Казахстан 
на 9 июня 2019 года. 
 
2. Центральной избирательной комиссии Республики Казахстан 
обеспечить организацию и проведение внеочередных президентских 
выборов. 
 
3. Правительству Республики Казахстан принять необходимые меры по 
организационному, материально-техническому и финансовому 
обеспечению внеочередных президентских выборов. 
 
4. Акимам областей, городов Нур-Султана, Алматы и Шымкента 
обеспечить своевременное составление и достоверность списков 
граждан, обладающих избирательным правом, оказывать всемерное 
содействие Центральной, территориальным и участковым 
избирательным комиссиям в решении вопросов организации и 
проведения внеочередных президентских выборов. 
 
5. Настоящий Указ вводится в действие со дня его первого 
официального опубликования. 
 
Президент 
 
Республики Казахстан                                                                                          
К.Токаев».    
 
Напомним, согласно Конституции, «очередные выборы президента 
Республики проводятся в первое воскресенье декабря и не могут 
совпадать по срокам с выборами нового состава парламента 
Республики». 
 
В СССР институт президентства был учреждён 15 марта 1990 года. 
Председатель Верховного Совета СССР, генеральный секретарь 
Центрального Комитета (ЦК) Коммунистической партии Михаил 
Горбачев был избран президентом СССР. 
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24 апреля 1990 должность президента учредил Верховный Совет 
Казахской ССР. Главой страны был избран Нурсултан Назарбаев, 
который руководил Казахстаном с 22 июня 1989 в должности первого 

секретаря ЦК Компартии. 
 
1 декабря 1991 в стране состоялись первые всенародные выборы 
президента. Единственный кандидат на пост главы государства 
Нурсултан Назарбаев получил 98,78% голосов при явке избирателей 
88,2%. Выборы президента в Казахстане проходили пять раз – в 1991, 
1999, 2005, 2011 и в 2015 годах, большинство из них были досрочными. 
 
28 декабря 2018, на пресс-конференции, посвящённой итогам года, 
первый президент Нурсултан Назарбаев прокомментировал 
возможность досрочных президентских и парламентских выборов. Как 
заявил лидер страны, никаких планов по проведению выборов 
досрочно нет. 
 
- Выборы президента - в декабре 2020 года. Два года ещё, о чём мы 
говорим?! Ближе будет к делу, тогда и поговорим, - сказал он. 
 
4 февраля 2019 Назарбаев обратился в Конституционный совет. Он 
просил официально истолковать пункт 3 статьи 42 Конституции, 
которая касается условий прекращения полномочий главы государства. 
 
19 марта 2019 Нурсултан Назарбаев в своем обращении к народу 
Казахстана заявил, что принял решение сложить с себя полномочия 
главы государства. 
 
По действующему законодательству полномочия главы государства до 
окончания срока перешли к председателю сената Касым-Жомарту 
Токаеву. Он принёс присягу президента 20 марта 2019. 
 
 
Караван.kz 
Дата:09.04.2019 
Ссылки:https://www.caravan.kz/news/molodezh-kazakhstana-polnostyu-
podderzhivaet-ehto-reshenie-tokhtar-bolysov-prokommentiroval-reshenie-
o-provedenii-dosrochnykh-vyborov-prezidenta-rk-531983/ 
 

"Молодежь Казахстана полностью поддерживает это решение": 
Тохтар Болысов прокомментировал решение о проведении 

досрочных выборов Президента РК 
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Во вторник, 9 апреля, глава государства Касым-Жомарт Токаев в ходе 
обращения к народу объявил о решении провести выборы Президента 
РК досрочно. 
 

Президент Казахстана сообщил, что выборы пройдут 9 июня. 
 
Корреспондент медиа-портала Caravan.kz поговорил с руководителем 
ОЮЛ "Конгресса молодежи Казахстана" Тохтаром БОЛЫСОВЫМ, дабы 
узнать его мнение о будущих выборах Президента.  
 
- На самом деле это очень правильное решение. Со дня, как Елбасы 
подал в отставку, я очень часто проводил втречи с молодежью: в 
городах и селах, и все задаются одним и тем же вопросом: "а что будет 
дальше". Несмотря на то, что у нас в стране нет такого понятия, как 
исполняющий обязанности Президента, многие воспринимали Касыма-
Жомарта Кемелевича именно так.  
Соответственно, у молодежи Казахстана возникает много вопросов 
касательно будущего развития нашей страны и будущего Главы 
государства. Буквально неделю назад, я встречался с молодыми 
людьми в Алматы, где часто упомяналось: "неужели нам придется 
ждать целый год для того, чтобы понять, что будет дальше". Сейчас у 
нас есть та самая идеальная возможность, чтобы все это осознать.  
Через два месяца молодое поколение Казахстана сможет понять какой 
вектор развития примет наша страна в будущем, мы абсолютно 
поддерживаем решение Касым-Жомарта Токаева.  
 
Автор: Батырбек Имангалиев 
 
 
inbusiness.kz 
Дата:09.04.2019 
Ссылки:https://inbusiness.kz/ru/news/politologi-ozhidayut-yarkuyu-
vybornuyu-kampaniyu-v-kazahstane 
 

Политологи ожидают яркую выборную кампанию в Казахстане 
 
Эти выборы пройдут иначе, считает политолог Талгат Калиев. 
 
«Я думаю, что это будет очень ярко, потому что это выборы с 
непрогнозируемым результатом. На прежних выборах, где участвовал 
Нурсултан Назарбаев, все было очевидно, поскольку конкуренты были 
намного слабее его, сейчас будет битва – стать первым среди равных», 
– говорит Талгат Калиев в эфире программы телеканала Atameken 
Business «Время говорить». По его словам, дата выборов выбрана 
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неслучайно. «Здесь календарно тоже было подобрано, чтобы не упали 
на июль-август, когда часть населения уйдет в отпуск, не будет 
находиться в стране», – отмечает он. По его мнению, заявление 
Президента о досрочных выборах было ожидаемым, вопрос был только 

в сроках. «В бизнесе есть понятие «горизонт планирования». Чем 
длиннее, тем лучше. И в этих условиях горизонт планирования был 
условно до конца этого или до конца следующего года. В то время как 
после выборов Президента он будет как минимум пять лет. Мы будет 
знать четко, что пять лет будем жить с конкретным Президентом. И 
зарубежные партнеры, инвестиционные круги», – говорит эксперт. Для 
инвесторов неопределенность страшнее всего, говорит Талгат Калиев. 
И для казахстанцев тоже. «У среднестатистического обитателя Левого 
берега (города Нур-Султана), может, неопределенности и не было, а 
представьте: огромное количество фермеров, жителей страны, 18 
миллионов, надо начинать весенние полевые работы, а многие не 
знают, что будет завтра, брать ли кредиты, открывать ли бизнес или 
выводить капиталы из страны. Сомнения бывают разного рода», – 
добавил он. По его словам, каждая партия или общественное 
объединение имеют право выдвинуть только одного кандидата. 
«Процесс до 9 июня можно называть тем самым транзитом (власти)», – 
добавил он.  
 
Айгуль Тулекбаева 
 
 
qogam.gov.kz 
Дата:09.04.2019 
Ссылки:https://qogam.gov.kz/ru/news/kazahstanskaya-delegaciya-
prinyala-ucha 
 
Казахстанская делегация приняла участие в Молодежном форуме 

ЭКОСОС 
 
8-9 апреля 2019 года в г.Нью-Йорк в штаб-квартире ООН казахстанская 
делегация во главе с исполняющим обязанности председателя 
Комитета по делам молодежи и семьи Министерства информации и 
общественного развития Асхатом Ораловым принимает участие в VIII 
Молодежном форуме Экономического и Социального Совета ООН. 
 
В состав казахстанской делегации также вошли исполнительный 
директор ассоциации «Болашак» Л. Демесинова, председатель 
Альянса студентов Казахстана И. Тустикбаев, председатель 
Алматинского городского филиала Молодежного крыла «Жас Отан» М. 
Ахметов и руководитель координационного центра «Модель ООН в 



25 
 

Центральной Азии» при Назарбаев центре В. Бахретдинов. 
Казахстанская делегация была сформирована при поддержке 
Министерства информации и общественного развития РК. 
 

Молодежный форум ЭКОСОС уникальная площадка для диалога 
молодежи всего мира, на которой они могут обменяться мнениями по 
достижению целей устойчивого развития. В этом году Форум посвящен 
теме: «Молодёжь: расширение прав и возможностей, вовлеченность и 
равенство» с акцентом на обсуждении таких целей устойчивого 
развития ООН, как качественное образование(№4), достойная работа 
и экономический рост (8), уменьшение неравенства (10), борьба с 
изменением климата (13), мир, правосудие и справедливые институты 
(16), партнерство в интересах устойчивого развития (17), а также 
различные методы имплементации Повестки 2030. 
 
От имени казахстанской делегации Асхат Оралов, поприветствовав 
участников Форума на государственном языке, вкратце рассказал им о 
мерах государственной поддержки молодежи в Казахстане.      
 
В своем выступлении он также отметил, что 2019 год в Казахстане 
объявлен Годом молодежи, в рамках которого разработана и 
утверждена Дорожная карта. Целью данной карты является создание 
условий для реализации и развития потенциала молодежи, повышения 
уровня ее конкурентоспособности во всех сферах общественной жизни. 
 
Ее основные задачи сочетаются с приоритетными направлениями 
Концепции государственной молодежной политики до 2020 года, 
такими как образование, занятость, здравоохранение, доступное 
жилье, развитие предпринимательской деятельности и др. 
 
Напомним, ЭКОСОС занимает центральное место в деятельности 
системы Организации Объединенных Наций по продвижению всех трех 
аспектов устойчивого развития — экономического, социального и 
экологического. Он представляет собой центральную платформу, 
способствующую ведению дискуссий и развитию инновационного 
мышления, достижению консенсуса в отношении дальнейших 
направлений деятельности, а также координации усилий по 
достижению согласованных на международном уровне целей. 
 
 
Казинформ   
Дата:10.04.2019 
Ссылки:https://www.inform.kz/ru/istoricheskie-sobytiya-proishodyat-v-
god-molodezhi-chlen-politsoveta-partii-nur-otan_a3515549 
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Исторические события происходят в Год молодежи - член 

политсовета партии «Nur Otan» 
 

НУР-СУЛТАН. КАЗИНФОРМ - По мнению руководителя ОФ «Лига 
волонтеров», члена политического совета партии «Nur Otan» Айсулу 
Ерниязовой, после выборов Президента РК государство продолжит 
развиваться согласно заложенному курсу, что означает стабильность, 
передает корреспондент МИА «Казинформ». 
 
«Вопрос преемственности поколений, традиций и выбранного курса 
всегда обуславливают стабильность. Нынешний Президент Казахстана 
Касым-Жомарт Токаев и его курс доказывают, что череда решений, 
принятых Елбасы были своевременны», - сказала руководитель ОФ 
«Лига волонтеров», член политического совета партии «Nur Otan» 
Айсулу Ерниязова. 
 
Она добавила, что в Год молодежи в стране происходят множество 
исторических событий, среди которых и внеочередные выборы 
Президента РК. 
 
«Я абсолютно согласна со словами Главы государства, что важным для 
нас на сегодняшний день является только наше единство, ведь 
предыдущие поколения постарались сделать так, чтобы мы могли жить 
под мирным небом. Я поддерживаю проведение внеочередных 
выборов, таким образом завершится процесс транзита власти, и 
государство сможет и далее развиваться согласно заложенному 
курсу», - отметила член политического совета партии «Nur Otan». 
 
Напомним, 9 апреля 2019 года Глава государства Касым-Жомарт 
Токаев, выступая с обращением к гражданам страны, объявил о 
проведении 9 июня 2019 года внеочередных выборов Президента РК. 
 
 
Айкын  
Дата:10.04.2019 
Ссылки:https://aikyn.kz/2019/04/10/85362.html 
 

Көпбалалы ана жылыжай ашты 
 
Жергілікті жерлерде кәсіпкерлікті дамытуға арналған «Бастау» жобасы 
бойынша оқудан өтіп, жеңілдетілген несие алып, бизнесін бастағандар 
көптеп саналады. Олардың арасында көпбалалы аналар да бар. 
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Солардың бірі – отағасымен бірге бес бала өсіріп отырған жас кәсіпкер 
ана Ділдана Бөкей Сарқан ауданының Бірлік ауылында тұрады. 
 
Екі қолды қусырып, балаларға берілетін жәрдемақыға сеніп отыра 

бергенді жөн көрмеген көпбалалы ана кәсіпкерлікке бел буып, арнайы 
сабақ алып, іске кірісті. Ойлана келе, аумағы 500 шаршы метрлік 
заманауи жылыжай тұрғызып, оған қызанақ, қияр және тағы да басқа 
көкөністер өсіре бастады. Осылайша, көпбалалы ана аудандағы 
маңызды кәсіпкерлік нысандарының бірінің қожайыны болып шыға 
келді.  
 
Жылыжай құрылысы қыс айында басталып, көктемге жақын аяқталды. 
Жылу жүйесі мен тамшылатып суару желілері тартылды. Қазір мұнда 
көкөністердің ерте пісетін сұрыптары егіліпті. Алғашқы өнім сәуір 
айының соңына қарай алынбақ. Іскер әйелдің айтуынша, жылыжай салу 
туралы ой бірнеше жыл бұрын мазалай бастапты. Ақыры ойда болған 
бизнес жобаны іске асыру мақсатында «Бастау» кәсіпкерлік негіздері 
бойынша оқуға жазылып, бизнестің қыр-сырын үйренген.  
 
«Отбасымыз үлкен. Жұбайыммен бірге бес баланы тәрбиелеп 
отырмын. Ертең балаларымызға аманат болып қалатын жанұялық 
бизнесті ашсақ деген арман бар еді. Өткен жазда «Бастауға» бардым. 
Ауыл шаруашылығын қаржылай қолдау қоры арқылы 2,9 млн теңге 
сомасында жеңілдетілген несие алып, істі бастадық», – деген 
көпбалалы кәсіпкер ана жылыжайда жылына 3 мың тоннаға тарта 
көкөніс өсіріп, оны аудан нарығына шығаруды жоспарлап отыр.  
 
Былтыр «Бастау» жобасы Алматы облысының барлық ауданында 
өткізіліп, 3361 азамат оқуға қатысты. Оның ішінде 916 бизнес жоба 2,5 
млрд теңгеге қаржыландырылды. 
 
Болат Абаған,  
Алматы облысы 
 
 
Казинформ 
Дата:09.04.2019 
Ссылки:https://www.inform.kz/ru/dvorovym-dosugom-molodezhi-
zaymutsya-v-pavlodare_a3515486 
 

Дворовым досугом молодежи займутся в Павлодаре 
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ПАВЛОДАР. КАЗИНФОРМ - С апреля по август во дворах Павлодара 
будет проходить городской фестиваль дворовых игр «Көше тынысы», 
передаёт корреспондент МИА «Казинформ». 
 

«Фестиваль будет проводиться весной и летом текущего года, с апреля 
по август, - рассказали сегодня в павлодарском центре развития 
молодёжных инициатив. - С молодёжью будут проведены такие игры 
как: арқан тартыс, қол күрес, аксерек-көксерек, асық ату и другие». 
 
Центр развития молодёжных инициатив будет проводить городской 
фестиваль дворовых игр «Көше тынысы» для пропаганды дворовых, 
национальных игр и организации активного досуга молодёжи. 
 
«Раз в неделю сотрудники центра будут проводить в каждом дворе 
нашего города различные игры. По итогам проекта будут награждены 
самые активные дворы и их жители», - сообщили в ЦРМИ. 
 
Активисты хотят пропагандировать дворовые и национальные игры для 
организации вечернего досуга молодёжи в тёплое время года. 
 
 
Казинформ   
Дата: 09.04.2019 
Ссылки:https://www.inform.kz/kz/zhas-pavlodarlyk-mamandarga-500-
myn-tengelik-sertifikattar-beriledi_a3515479 
 

Жас павлодарлық мамандарға 500 мың теңгелік сертификаттар 
беріледі 

 
ПАВЛОДАР. ҚазАқпарат - ҚР Кәсіподақтар федерациясы мен «SENIM» 
салалық кәсіподағы ауылдардағы жас мамандар үшін сертификаттар 
бекітті, деп хабарлайды ҚазАқпарат тілшісі. 
 
«Облыстық және аудандық  медициналық ұйымдарда сұранысқа ие жас 
мамандарды қолдау мақсатында ҚР Кәсіподақтар федерациясы 
«SENIM» салалық кәсіподағымен бірлесіп, қосымша ынталандырушы 
төлем ретінде 500 000 теңге көлеміндегі сертификаттарды 
тағайындады», - деп хабарлады бүгін журналистерге «Павлодар 
облыстық кәсіподақтар орталығы» аумақтық кәсіподақтар бірлестігінің 
баспасөз қызметі. 
 
Бұл сертификаттарды алғысы келетін үміткерлер біріншілік кәсіподақ 
ұйымдарына өтініш береді. Кейін «SENIM» кәсіподағының облыстық 
атқару комитеті мен облыстық денсаулық сақтау басқармасының 
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бірлескен отырысында шешім қабылданып, үміткерлер іріктеледі, деп 
атап өтті орталықта. Қаражат иегерімен келісім жасалып, жас маман 
медициналық мекемеде кем дегенде 2 жыл жұмыс істеуге міндеттеледі. 
 

«Қазіргі уақытта бұл сертификаттарды 36 маман иеленді. Р 
Кәсіподақтар федерациясы мен «SENIM» салалық кәсіподағы 
жоспарлаған алдағы жастар форумдарында тағы 30 сертификат 
табысталады», - деді Павлодар облысы кәсіподақтар орталығының 
баспасөз қызметі.  
 
Жыл соңына дейін 40 миллион теңгеге 80 сертификат беру 
жоспарланып отыр.  
 
Автор: Антон Гагарин 
 
 
Казинформ 
Дата:09.04.2019 
Ссылки:https://www.inform.kz/kz/kolledzh-studentteri-arasyndagy-
worldskills-shymkent-chempionaty-bastaldy_a3515472 
 

Колледж студенттері арасындағы WorldSkills Shymkent 
чемпионаты басталды 

 
ШЫМКЕНТ. ҚазАқпарат -  Шымкентте колледж студенттерінің 
WorldSkills Shymkent -2019 кәсіптік чемпионаты басталды. Жастар 
ресурстық орталығында өткен шараға 9 техникалық және кәсіптік білім 
беру мекемесінен 85 студент қатысты, деп хабарлайды ҚазАқпарат 
тілшісі. 
 
Қоғамда жұмысшы мамандығын дәріптеу мен беделін арттыру 
мақсатында ұйымдастырылған жарысқа қатысушылар 26 кәсіп 
бойынша сынға түсті. Жас мамандардың кәсіби біліктілігін арттыруға 
бағытталған жобаға негізінен 18-22 жас аралығындағы жастар қатысып, 
үш күн бойы шеберліктерін байқатады. Олар ақпараттық технология, 
құрылыс, кондитерлік, мектепке дейінгі тәрбие, киім дизайны, 
шаштараз, мейрамхана бизнесі және тағы басқа мамандықтар бойынша 
өз дайындығын көрсетеді. 
 
Чемпионаттың ашылу салтанында сөз алған «Кәсіпқор» холдингінің 
менеджері әрі әлемдік техникалық сарапшы Ернұр Омаров  жастарды 
жұмысшы мамандықты игеруге шақырып, кәсіптік және техникалық 
білім беру мәселесі үнемі бақылауда болатынын айтып өтті. Сонымен 
қатар, алдағы уақытта колледж студенттерін қолдау мақсатында 
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бизнес-семинарлар, тренингтер, шеберлік сабақтары өткізіліп, 
кәсіпкерлікпен айналысқы келетін түлектерге қолдау көрсетілетінін  
жеткізді.    
 

Ал чемпионатты ұйымдастырушылар болса, «World Skills Kazakhstan» 
байқауы студенттердің кәсіптік-техникалық білім беру жүйесіне деген 
қызығушылығын арттыратынына сенімді. Аймақтық байқауда жеңімпаз 
атанған студенттер қазан айында Нұр-Сұлтан қаласында өтетін 
республикалық ұлттық чемпионатқа жолдама алады. 
 
 
24.kz 
Дата:11.04.2019 
Ссылки:https://24.kz/kz/zha-aly-tar/o-am/item/308111-rukhani-zha-yru-

ba-darlamasyna-2-zhyl-toldy 
 

«Рухани жаңғыру» бағдарламасына 2 жыл толды 

 
Елімізде 2017 жылы қазақ тіліне аударылған әлемнің ең үздік 17 
оқулығы қайта басып шығарылмақ. Себебі атақты туындылардың ана 
тіліміздегі нұсқасына сұраныс көп. Айта кету керек, «Жаңа 
гуманитарлық білім. Қазақ тіліндегі 100 жаңа оқулық» жобасы «Рухани 
жаңғыру» бағдарламасының аясында іске асырылып отырған шара. Ал 
«Рухани жаңғыру» бағдарламасына биыл 2 жыл толып отыр. 
 
Педагогика, экономика және менеджмент салаларын қамтыған бұл 
туындыларды қазақстандық студенттер міне биыл екінші жыл 
қатарынан оқып келеді. Ал алдағы мамыр айында осы тәріздес тағы 30 
шақты кітап еліміздің кітапханаларына таратылмақ. Олар 10 мың 
данамен басып шығарылады. Ұлттық аудармалар бюросының 
мәліметіне сүйенсек, жыл соңына тағы 30 кітап қазақ тіліне аударылмақ. 
 
Евгений Кочетов, Nur Otan партиясы стратегиялық бастамалар 
институты директорының орынбасары: 
 
- Екі жылдың ішінде бас-аяғы 48 кітап қазақ тіліне аударылды. 
Олар дүкендерде сатыла беретін анау-мынау оқулық емес. Олар 
теңдессіз туындылар. Екінің бірі мұндай мүмкіндікке қол жеткізе 
алмайды. Мәселен, Друкердің маркетинг жайлы оқулығы, 
бизнесте жүрген белді тұлғалардың үстелінде тұрады. Ал қазір 
мұны біздің студенттер оқып жүр.  
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Ал бұл жоба «Рухани жаңғыру» бағдарламасының бір парасы ғана. 
Жалпы осыдан екі жыл бұрын Елбасының бастамасымен қолға алынған 
бағдарлама аясында қазір 8 ірі жоба жүзеге асырылуда. 
 
Наталья Калашникова, саясаттану ғылымдарының докторы: 
 
- «Рухани  жаңғыру» бағдарламасының тиімділігіне баға беретін 
арнайы индикатор жасалған болатын. Міне осы индикатор, 
қазақстандықтардың аталған бағдарламаға белсенді атсалысып 
жатқанын көрсетіп отыр. Халық тек араласып қана қоймай, өздерін 
өзгертуге де қадам басқан. Бағдарламаның басты мақсаты осы 
екенін ескерсек, бұл үлкен жетістік. 
 
«Рухани жаңғыру» бағдарламасы қоғам өміріндегі барлық дерлік 
саланы қамтиды. Айталық, бір ғана мәдениет саласында былтыр 500-
ден астам жоба жүзеге асырылған. Одан бөлек тарихта да талай 
жаңалықтар ашылды. Ал «Рухани жаңғыру» бағдарламасының жалғасы 
болған Елбасының «Ұлы даланың жеті қыры» атты мақаласы 
өшкенімізді жаңғыртып жатқаны даусыз. 
 
Авторы: Дамир Берікұлы 
 
 
24.kz 
Дата:11.04.2019 
Ссылки:https://24.kz/ru/news/culture/item/308103-2-goda-ispolnyaetsya-
programme-rukhani-zhan-yru 
 

2 года исполняется программе «Рухани жанғыру» 

 
12 апреля исполнится 2 года программе «Рухани жанғыру». В 2017 году 
Первый Президент Казахстана Нурсултан Назарбаев выступил со 
статьёй «Взгляд в будущее: модернизация общественного сознания», 
сообщает корреспондент «Хабар 24». 
 
В этой работе Глава государства выделил основные направления для 
каждого казахстанца. Это конкурентоспособность, прагматизм, 
сохранение национальной идентичности, культ знания, эволюционное 
развитие страны и открытость сознания. В этом году дополнительным 
тиражом будут переизданы 17 лучших мировых учебников, 
переведённых ранее на казахский язык. Специальный проект «Новое 
гуманитарное знание. 100 новых учебников на казахском языке» входит 
в программу «Рухани жанғыру».  
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Лучшие учебники по социальной педагогике, экономике и менеджменту 
казахстанские студенты второй год изучают на родном языке. А уже в 
мае в библиотеки страны поступят еще тридцать новых книг - по 
маркетингу, теории литературы и другим дисциплинам. Общий тираж 

составит порядка 10 тысяч экземпляров. В Национальном бюро 
переводов тем временем обещают до конца года завершить работы 
еще над тридцатью учебниками.   
 
Евгений Кочетов, зам. директора института стратегических 
инициатив партии «Nur Otan»: 
 
- 48 книг за это время переведены на государственный язык. Это 
книги, которые не продаются в каждом магазине. Это уникальная 
литература, которая продавалась миллионными тиражами. 
Например, возьмем книгу Друкера про маркетинг. Это настольная 
книга для людей бизнеса. Представляете, какие огромные 
возможности открываются обучающимся на казахском языке. 

 
Сейчас в республике реализуют 8 проектов по «Рухани жанғыру». О 
том, что они востребованы, свидетельствуют результаты 
социологических опросов. 
 
Наталья Калашникова, доктор политических наук: 
 
- Индикаторы показали активное участие казахстанцев в 
реализации и в тренде, способствующем изменениям. Это 
достаточно высокий мотивационный тренд, который говорит, что 
нужно меняться самим. Нужно менять общество. И эти процессы 
будут продолжаться. Хочу сказать, что программа имеет 
неисчерпаемый потенциал. 

 
Программа многогранна и охватывает разные направления. Во всех 
регионах Казахстана открываются новые объекты, реставрируются 
исторические памятники. Тем временем, зарубежное турне продолжает 
главный артефакт - «Золотой человек». Выставки национального музея 
прошли в шести странах и впереди еще столько же.  
 
Гаухар Тасбергенова, главный менеджер центрального проектного 
офиса «Рухани жанғыру»: 
 
- Есть сейчас такое четкое понимание, как казахстанский бренд. 
Колоссальное мероприятие прошло в прошлом году, когда театр 
«Астана опера» был в Италии и они дали спектакль «Абай». 
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Работать над постановкой приглашали самых известных 
режиссеров мира. 
 
Не только образование, культура, но и история - как фундамент, на 

котором все и строится. У народа, который помнит, ценит и гордится ею 
- великое будущее, - это подчеркивает Первый Президент страны в 
своей статье «Семь граней Великой степи». Документ стал логическим 
продолжением «Рухани жанғыру». Обозначенные в статье инициативы 
позволят не только сохранить наследие предков, но и модернизировать 
его благодаря новейшим технологиям. 
 
Авторы: Индира Тегжанова, Нургали Мамурбаев 
 
 
24.kz   
Дата:10.04.2019 
Ссылки:https://24.kz/ru/news/policy/item/307947-zhuldyz-omarbekova-

naznachena-vitse-ministrom-informatsii-i-obshchestvennogo-razvitiya-rk 
 

Жулдыз Омарбекова назначена вице-министром информации и 
общественного развития РК 

 
Постановлением Правительства Омарбекова Жулдыз Кажикеновна 
назначена на должность вице-министра информации и общественного 
развития Республики Казахстан, сообщает primeminister.kz. Ж. 
Омарбекова родилась в 1983 году в Алматы. Окончила Казахский 
национальный университет им. аль-Фараби. Специалист по 
юриспруденции, кандидат социологических наук. Трудовую 
деятельность начала в 2001 г. В различные годы работала 
преподавателем социологии; исполнительным директором, 
президентом благотворительного фонда «Бауыржан». В 2013–2014 гг. 
занимала должность и.о. руководителя, руководителем Управления 
культуры Алматы, в 2014–2015 гг. — заместитель акима 
Наурызбайского района Алматы. В 2016–2018 гг. работала первым 
заместителем председателя Алматинского городского филиала партии 
Nur Otan. С сентября 2018 года занимала должность вице-министра 
общественного развития Республики Казахстан. 
 
 
Казинформ 
Дата:10.04.2019 
Ссылки:https://www.inform.kz/kz/kyzylordalyk-okushylar-smart-kiiz-uy-

oylap-tapty_a3515904 
 



34 
 

Қызылордалық оқушылар smart-киіз үй ойлап тапты 
 
ҚЫЗЫЛОРДА. ҚазАқпарат - Қызылордада мектеп оқушылары smart-киіз 
үй ойлап тапты, деп хабарлайды ҚазАқпарат тілшісі. 

 
Қазақстан Робототехника федерациясы жыл сайын мектеп оқушылары 
мен студенттер арасында чемпионат ұйымдастырып келеді. Бүгін 
Қызылорда қаласында робототехникадан аталмыш шараның облыстық 
іріктеу кезеңі өткізілді. 
 
Онда Шиелі ауданындағы №47 М.В.Ломоносов атындағы мектеп-
лицейдің оқушылары Диас Шәмен Диас мен Жәния Әлібаева Smart-киіз 
үй жобасын көпшілікке таныстырды. 
 
«Киіз үй роботтар көмегімен жүреді. Күн, жел энергиясымен 
жарықтандырылады.Киіз үй -қазақтың ғажайып туындысы. 
Сондықтан біз заманауи үйден гөрі киіз үйді қайта жаңғыртып, бүгінгі 

күнге лайықтап жасауды мақсат еттік», - деді жобаны жасаушының 
бірі Жәния Әлібаева. 
 
Аталмыш шара барасында ғылыми жобалар бойынша қатысушы 
мектеп оқушылары әжелердің ұршығын айырбастайтын жіп иіргіш 
робот, желдеткіш, балама энергия көздерімен жұмыс істейтін 
наубайхана, шөп оратын машинаны бақылайтын ауылшаруашылық 
базасын ойлап тапқан. Аталған жобалардың барлығы дерлік смартфон 
арқылы басқарылады. 
 
 
24.kz   
Дата:10.04.2019 
Ссылки:https://24.kz/ru/news/social/item/308076-25-kazakhstantsev-
budut-golosovat-vpervye 
 

25% казахстанцев будут голосовать впервые 
 
Четверть избирателей на предстоящих выборах будут голосовать 
первый раз в своей жизни. 
 
Речь идет о молодых людях, которые недавно достигли 
совершеннолетия. Об этом рассказали на заседании Общественного 
совета по контролю за проведением Года молодежи, сообщает «Хабар 
24». 
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На нем как раз-таки обсуждали предстоящую электоральную кампания. 
Известно также, что молодежь Казахстана уже подготовила 
специальное обращение к соотечественникам, где поддержала 
внеочередные выборы президента и призвала не оставаться в стороне 

от политических процессов. 
 
Данияр Сундетбаев, председатель молодежного крыла «Jas Otan»: 
 
- У нас есть определенный социологический замер и, наверное, 
всё-таки постсоветское пространство в связи с определённой 
культурой историей имеет молодежь активность именно в сфере 
наблюдения за новостями за политической ситуацией. Я думаю, 
что на сегодняшний день мы имеем позитивную обстановку, когда 
молодежь интересуется политическими новостями. 

 
 
Казинформ 
Дата:11.04.2019 
Ссылки:https://www.inform.kz/kz/dauren-abaev-zhastar-sanasyna-zhat-
agymdarga-karsy-mykty-immunitet-kalyptastyru-manyzdy_a3516019 
 

Дәурен Абаев: Жастар санасына жат ағымдарға қарсы мықты 
иммунитет қалыптастыру маңызды 

 
НҰР-СҰЛТАН. ҚазАқпарат - Жастардың санасына жат ағымдарға қарсы 
мықты иммунитет қалыптастыру маңызды. Бұл туралы бүгін елордада 
өтіп жатқан "Рухани Жібек жолы. Ислам және жастар: қазіргі заманғы 
сын-қатерлер" тақырыбындағы IV халықаралық діни-ғылыми 
конференцияда ҚР Ақпарат және қоғамдық даму министрі Дәурен 
Абаев айтты, деп хабарлайды ҚазАқпарат тілшісі. 
 
"Біз жас ұрпақтың дүниетанымын дұрыс қалыптастыруымыз 
керек. Қазіргі жастар өз пікірлерін ашық айта алады. Олар бәсекеге 
қабілетті, білімге құштар. Ең бастысы олардың санасына жат 
ағымдарға қарсы мықты иммунитет қалыптастыру маңызды. Біз 
бай мәдениетіміз, ерекше салттарымыз, айрықша тарихымыз бар 
мемлекеттерміз. Сондықтан фанатизмге, діни консерватизмге, 
дәлелсіз қағидаларға беріліп кетпей, тура жолдан таймай, дінді 
дұрыс қырынан насихаттай білуіміз керек деп ойлаймын", - деді 
министр. 
 
Оның атап өтуінше, діни дамудың қазақстандық моделі мейірімділік, 
адамгершілік, бейбітшілік сияқты құндылықтардан құралады. 
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"Елордамызда Елбасының бастамасымен Әлемдік және дәстүрлі 
діндер көшбасшылары съезінің өткізіліп тұруы да  осының айғағы 
болса керек. Қазақстан Ұлы даланың рухани мұралары 
дәстүрімізбен сабақтасып кеткен Ислам қағидаларын құрметтейді. 

Алайда зайырлы, көпұлтты мемлекеттерге тән, өзге наным-сенім 
өкілдерінің де таңдауына шектеу қоймайды. Көпконфессиялы 
әртүрлі ұлт өкілдері тату-тәтті ғұмыр кешіп отырған қоғамда бірлік 
пен бейбітшілікті сақтау бірінші кезектегі мәселе. Сондықтан да 
бұл қағдидадан таймаймыз", - деді Д. Абаев. 

 
Айта кетейік, конференция жұмысына Еуразия және Ұлы Жібек жолы 
елдерінің Бас мүфтилері, дін қайраткерлері, діни саладағы мемлекеттік 
органдардың басшылары, лауазымды тұлғалар, зиялы қауым өкілдері, 
жалпы 300-ге жуық делегат қатысып отыр. Жастар жылы аясында өтіп 
жатқан конференцияның мақсаты - өскелең ұрпақты деструктивті 
ағымның ықпалынан сақтандыру, оларға дұрыс діни ақпарат жеткізу, 
экстремизм мен терроризмнің алдын алу үшін Еуразия мен Орталық 
Азия елдері дін қайраткерлерінің күшін біріктіру, тәжірибе алмасу, 
"Рухани жаңғыру" идеясын насихаттау. 
 
 
politics.nur.kz 
Дата:11.04.2019 
Ссылки:https://politics.nur.kz/1788290-talgat-kaliev-ne-nuzno-
dramatizirovat-situaciu-s-uteckoj-mozgov.html 
 

Талгат Калиев: Не нужно драматизировать ситуацию с «утечкой 
мозгов» 

 
Политолог Талгат Калиев в интервью новостному порталу NUR.KZ 
рассказал о причинах внутренней и внешней молодежной миграции, а 
также как относиться к «утечке мозгов» за границу. 
 
- Куда и почему молодежь уезжает из Казахстана? 
 
- Cлово «уезжает» звучит как-то слишком депрессивно. Правильнее 
было бы говорить «мигрирует». «Уезжает» несет безнадежный оттенок, 
предполагая отсутствие планов на возвращение. На самом деле она 
мигрирует и чаще всего миграция носит временный характер. Есть 
образовательная, трудовая миграция. Молодежь всегда во все 
времена мобильна, потому что чаще не связана семейными узами, не 
имеет многих обременений и обязательств, которые присущи взрослым 
людям. И поэтому в молодости она стремится опробовать себя в 
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разных качествах в разных странах, стремится повысить свою 
конкурентоспособность. Это можно только приветствовать. 
 
Что касается «куда», то большая часть молодежи уезжает в страны 

СНГ. Наверное, это связано с недостаточным уровнем английского 
языка и с тем, что в странах СНГ учеба обходится дешевле. Поступить 
туда легче, нежели в ведущие университеты мира. У нас в 2016 году 7 
000 человек переехали в Россию, 67 – в Беларусь, 20 – в Украину и 11 
– в Азербайджан. При этом надо отметить, что половина населения 
страны относится положительно к тому, что казахстанцы уезжают 
учиться за рубеж, а 25% - «скорее положительно». То есть негативно 
относятся 8%, а нейтрально, которых этот вопрос вообще никак не 
задевает или те, кто затрудняется ответить, более 15%. 
 
- Среди выбывающих присутствуют доктора наук, молодежь, 
обладающая какой-либо научной степенью, имеющая достижения 
в этой области. Что Вы думаете об этом? 

 
- С достижением определенного уровня интеллектуального развития 
человеку свойственно искать разные способы конкуренции, он ищет 
себе подобных. Наука – это не замкнутая система, в научном мире 
необходима широкая сеть контактов, необходимо ездить по миру, 
выступать на конференциях, поэтому молодые ученые стремятся 
реализовать себя там, где наибольшее количество коллег своего 
уровня и тех, у кого можно поучиться. Поэтому образовательная и 
научная миграция свойственна для всего мира. Это не означает, что эта 
миграция носит односторонний характер. Все стекаются туда, где 
находятся лучшие университеты мира, ведущие научные центры, где 
за науку предлагается наибольшее количество мотивационных 
инструментов, в том числе предполагается и высокий доход. Это тоже 
нормально. Да, нам следует обратить внимание: может быть больше 
вкладываться в науку, чтобы стремиться привлечь больших умов, но 
параллельно мы должны привлекать не только деньгами. Но и 
возможностями самореализации ученых, когда они видят плоды своего 
труда в экономике, промышленности. К сожалению, сегодня всего этого 
развивающиеся страны предложить не могут. Предлагают те 
промышленные индустриальные центры, которых на планете не так 
много. 
 
- То есть переезд на ПМЖ интеллектуально развитой молодежи не 
подразумевает угрозу «утечки мозгов»? 
 
- «Утечка мозгов» - это старая советская доктрина, в которой люди жили 
за железным занавесом и с осуждением смотрели на любого, кто 
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стремится из него вырваться. Сегодня мир прозрачен и глобален. Надо 
только радоваться тому, что мы имеем возможности путешествовать, 
живем в условиях равных границ. Вообще есть футурологическая 
концепция, что в будущем исчезнут государства и планета будет 

представлена с 600 мегаполисами, границы будут размываться и это 
неизбежно. Мы уже сегодня видим различные интеграционные 
проекты, глобализационные тренды, поэтому понятие «суверенитет» 
сегодня становится достаточно условным. Молодые люди живут в 
условиях и трендами будущего. Может быть их сегодня трудно понять 
более старшим поколениям,но молодые люди не так привязаны к месту 
своего рождения, как их родители. 
 
- То есть это хорошо? 
 
- Это не хорошо и не плохо, это просто реальность, с которой нам 
придется жить. 
 
Не нужно драматизировать миграцию, это абсолютно нормальный 
процесс. Более того, мобильность является одной из ключевых 
характеристик человеческого капитала. Если наша молодежь способна 
мигрировать за рубеж, способна находить себя там, то, значит, в целом, 
базово они получают достаточно неплохое образование, позволяющее 
им конкурировать со сверстниками по всей планете и поступать в 
лучшие университеты, устраиваться на работу. В конечном итоге, я 
верю, что большая их часть планирует вернуться в страну. 
 
- Как Вы оцениваете внутреннюю миграцию и стремление 
сельской молодежи жить в городе? 
 
- Это тоже полностью отвечает глобальному урбанизационному тренду. 
Сегодня в силу новых агротехнологий и технологической революции в 
сельском хозяйстве, аграрном секторе не требуется такое количество 
рабочих, чтобы обеспечивать производительность. Простые рабочие 
профессии отходят на второй план, они сокращаются и для того, чтобы 
наш аграрный сектор был максимально конкурентоспособен, 
необходимо снижать его себестоимость, в первую очередь, именно 
через автоматизацию процесса. А это предполагает, что на селе будет 
все меньше и меньше работы при росте производительности, объемов 
сельхозпродукции и в селе будут оставаться только те, кто 
действительно хочет заниматься аграрным сектором и видит себя в 
нем. Преимущественно большая часть людей будут мигрировать в 
города – это неизбежность. 
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- Стоит отметить, что при этом, в частности, они мигрируют в 
мегаполисы – Астану и Алматы. 
 
- Вот это уже другой вопрос. И вопрос к городам в регионах, поскольку 

во всех областях есть и инфраструктурные программы, и программы 
развития предпринимательства. В идеале мы должны добиться того 
порога, когда уровень ВВП, развитие социальной инфраструктуры во 
всех регионах будет сопоставимым. Тогда людям будет необязательно 
мигрировать в центры роста, потому что центры роста будут 
находиться во всех регионах одновременно и можно будет развивать 
областные центры. 
 
- С чем связана миграционная активность женщин, 
превалирующая над миграцией молодых мужчин? 

 
- Наверное, потому, что женщины раньше взрослеют. Традиционно 
даже в школе заметно, в подростковом возрасте девочки начинают 
мыслить гораздо более взрослее и поведение становится более 
взрослым, нежели у сверстников-подростков. И соответственно, 
взрослея раньше, они раньше обретают способность к риску, поиску 
себя и т.д., в то время как молодые люди к этому приходят на пару лет 
позднее. 
 
- Среди девушек, стремящихся работать и жить в другой стране 
неоднократно встречались случаи, когда казахстанские девушки 
попадали в сексуальное рабство. Как предотвратить такие 
случаи? 
 
- Во-первых, необходимо критическое мышление. Нужно трезво 
оценивать поступающие предложения, советоваться с родителями, 
более взрослыми товарищами. Потому, что важно понимать, что 
бесплатного сыра не бывает: если кто-то рисует слишком радужные 
перспективы, то может быть за этим предложением кроется второе дно. 
 
В целом, проблема живого человеческого трафика актуальна для всего 
мира. Этим занимаются целые крупные транснациональные синдикаты 
и с этим пока безуспешно борются правоохранительные органы всех 
стран. Мы тоже находимся в этом альянсе противодействующих. Но 
главное – каждый человек сам отвечает за свою судьбу. В первую 
очередь важно воспитывать в детях критическое мышление, 
способность оценивать риски, предупреждать о том, что их ожидает за 
тем или иным поворотом. И они должны сами прогнозировать и 
ответственно подходить к своему выбору. 
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- В Южной Корее умерли семь казахстанцев за полгода в возрасте 
30-40 лет по причине того, что целыми днями работали на тяжелой 
работе, пришли поздно домой и не проснулись. Не постигнет ли 
такая участь молодых людей? Может государство должно больше 

уделить внимания на создание условий для работы молодежи, 
чтобы они не стремились в другие страны? 
 
- Здесь вопрос в том, почему они уезжают работать. Я приветствую, 
когда молодые люди уезжают работать в крупных корпорациях на 
серьезных позициях Наши молодые люди работают на Силиконовой 
долине, в структурах ООН, крупных международных корпорациях. Они 
обретают бесценный опыт. Возможно, их уровень образования был 
настолько высок, что они не смогли реализовать себя здесь, поскольку 
наша экономика пока только развивается, мы пока проходим процесс 
индустриализации и они обретают опыт, которые завтра будет 
бесценен у них на Родине. Большинство из них планируют вернуться 
работать. Я со многими общался и в Европе, и в Америке. Их опыт 
будет крайне полезен для нашей страны. 
 
Уезжать для того, чтобы просто работать чернорабочими, когда таких 
возможностей достаточно и в Казахстане, не самое продуктивное 
решение. Более того, у нас только в Астане сейчас 8 000 свободных 
вакансий и там не только рабочие профессии. Коридор заработных 
плат тоже достаточно обширный. Каждый может найти себе 
применение. Поэтому имеет ли смысл уезжать простым рабочим в 
другой стране, когда ты не опробовал свои возможности здесь? 
 
- А почему образованным казахстанцам, чей опыт крайне полезен 
в нашей стране, сложно найти у нас работу? Те же болашакеры 
подолгу не могут трудоустроиться из-за недостаточных условий и 
порой возвращаются туда, где учились. 
 
- Когда инициировали программу «Болашак» и отправляли огромное 
количество молодых людей за рубеж, наверняка, не предполагалось, 
что эти молодые люди приедут на все готовое. Наоборот, на них 
возложена важнейшая миссия модернизировать нашу страну, 
экономику. Не они должны приезжать под созданные условия, а 
возвращаться и созидать эти условия здесь, внедрять новые 
стандарты, предлагать идеи, генерировать новые концепции. В 
конечном итоге создать ту самую среду, которая позволит принимать 
больше таких казахстанцев. И самое главное – это не означает, что они 
должны создать и все остановится Следующие казахстанцы тоже 
должны возвращаться и им тоже не должно быть зоны комфорта. Они 
должны созидать ее здесь заново. Весь смысл этого эволюционного 
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процесса в этом. В том, что должна быть критическая масса людей, 
которые будут двигать прогресс. 
 
- Получается, если болашакеры приезжают и требуют идеальные 

условия, то им не донесли основную суть программы и есть 
пробел в каком-то нравственном уровне воспитания? 
 
- Нет, это просто может быть недооценка своих сил, страх риска. Я знаю 
множество молодых крепких ребят, которые начинают пробовать 
открывать свое дело и у них получается. Пусть не такими быстрыми 
темпами, как хочется, но все получается. Все зависит от самого 
человека, но получив образование, состоявшись как личность, нужно 
только полагаться на свои силы. 
 
 
Казинформ 
Дата:11.04.2019 
Ссылки:https://www.inform.kz/ru/bolee-7-tysyach-meropriyatiy-proshlo-v-
akmolinskoy-oblasti-po-programme-ruhani-zhangyru_a3516256 
 

Более 7 тысяч мероприятий прошло в Акмолинской области по 
программе «Рухани жаңғыру» 

 
КОКШЕТАУ. КАЗИНФОРМ - С начала реализации программы «Рухани 
жаңғыру» в Акмолинской области прошло более семи тысяч 
мероприятий,  передает МИА «Казинформ» со ссылкой на управление 
внутренней политики. 
 
В честь второй годовщины программы в Кокшетау состоялся форум 
«Рухани жаңғыру-ұлт болашағының  темір қазығы» с участием лидеров 
общественного мнения, ученых, молодежи и представителей 
гражданского общества. 
 
Участники мероприятия ознакомились с выставкой «Ұлы даланың жеті 
қыры», на которой представлены макеты сакральных объектов региона, 
произведения местных поэтов и писателей, монографии ученых, 
энциклопедии о достопримечательностях региона. 
 
Открывая форум, известный журналист и публицист Жабал Ергалиев 
отметил: «С момента реализации программы духовных реформ многие 
молодые люди глубже узнали историю своей родины, познакомились с 
примерами истинного патриотизма выдающихся личностей прошлого и 
современности». 
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Проректор КГУ им. Ш.Уалиханова Аманай Сейткасымов подчеркнул 
роль высших учебных заведений в осуществлении идей программы. 
Сегодня на базе университета создан региональный Экспертный 
Совет. В двух ведущих ВУЗах области открыты кафедры «Рухани 

жаңғыру», для усиления научной платформы которых проведено 2 
научные экспедиции, 15 научно-практических конференций, издано 2 
сборника и 4 монографии ученых. 
 
Также в ходе форума обсуждены вопросы реализации проектов в 
сфере образования, сохранения и популяризации сакральных объектов 
региона, подведены промежуточные  итоги документа и намечены 
дальнейшие планы. 
 
Продолжилось мероприятие на площадке перед новым дворцом 
бракосочетания, где развернулось настоящее театральное действие, 
организованное творческими коллективами города, областными 
Советом отцов, Советом матерей, общественным фондом «Шанырак». 
На живописном берегу озера Копа установлена белоснежная юрта, 
выставка прикладного искусства и предметов национального быта. На 
импровизированной площадке публике представлены народные 
обряды и праздничный концерт. 
 
В честь знаменательной даты в регионе приурочен целый ряд 
мероприятий: состоялось открытие фотгалереи «Ұлы даланың Ұлы 
есімдері», виртуальная экскурсия для школьников «Степногорск-город, 
рожденный в степи», открытие зала «Рухани жаңғыру» в библиотеке 
Кокшетау, различные творческие конкурсы, встречи, диалоговые 
площадки и тематические лекции. 
 
 
Казинформ 
Дата:11.04.2019 
Ссылки:https://www.inform.kz/ru/vpervye-v-vko-proveden-regional-nyy-it-
hakaton-jastar-time_a3516230 
 
Впервые в ВКО проведен региональный ІТ-хакатон «Jastar Time» 

 
УСТЬ-КАМЕНОГОРСК. КАЗИНФОРМ - Мероприятие состоялось по 
инициативе акима области Даниала Ахметова в рамках программы 
«Цифровой Казахстан» и Года молодежи, передает МИА «Казинформ». 
 
40 талантливых в программировании ребят, студенты колледжей и 
вузов области, в течение двух дней разрабатывали прототипы 
приложений для детей с особыми образовательными потребностями. 
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До 5 апреля текущего года ребята подавали заявки для участия и 
проходили строгий отбор. В итоге на хакатон прошли 14 достойных 
команд. Они являются студентами ВКГТУ имени Д. Серикбаева, ВКГУ 

имени С. Аманжолова, ГУ имени Шакарима, КАСУ, а также колледжей 
Усть-Каменогорска, Семея и Аягозского района. 
 
Тема была для всех одна - IT-решение для социализации детей с 
особыми образовательными потребностями «Окно в мир!». Участники 
создавали приложения, которые помогают детям с особыми 
образовательными потребностями слышать, видеть, общаться, а их 
родителям и опекунам находить нужную информацию. 
 
Председатель экспертной комиссии, заместитель руководителя 
аппарата акима Восточно-Казахстанской области Марина Гагарина, 
открывая ІТ-хакатон «Jastar Time», отметила: «Ребята Вы своей 
креативностью, своими знаниями в ІТ-технологиях вы поможете нам 
развивать будущее в современном формате». 
 
«Наш первый хакатон проводится в рамках государственной 
программы «Цифровой Казахстан» по инициативе акима области 
Даниала Ахметова, - говорит директор ВК Регионального центра новых 
технологий в образовании УО ВКО Сергей Коваленко. - Главные 
критерии отбора команды-победителя - это креативность и реальность 
проекта, разработка дополнительных полезных функций для 
приложения, дизайн с интуитивным и привлекательным интерфейсом... 
Тема актуальная, ведь для детей с особыми потребностями нужно 
создавать все условия, чтобы они вели обычный образ жизни. В 
регионе, конечно, развивается инклюзивное образование, но 
приложений, помогающих повседневно практически нет. Еще 
особенность темы в том, что все 40 участников не знали ее заранее, у 
них не было возможности подготовиться. Поэтому, мы их не 
ограничивали в идеях и направлениях». 
 
И действительно, большинство команд решили создать 
многофункциональные веб-площадки, не замыкаясь на каком-то одном 
направлении. 
 
Например, ребята из команды «Молния» ГУ имени Шакарима создали 
веб-площадку для форума, где особенные дети могут общаться и 
заводить новых друзей по интересам. Участники из команды 
«ДжиGitы», представляющие ВКГТУ имени Д. Серикбаева, оказались 
настоящими креативщиками. Они создали многофункциональный веб-
сервис с новостями, объявлениями, форумом, заявками о 
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волонтерстве, картой о реабилитационных услугах. Команда 
«RealZealot» из КАСУ решила создать адаптивный сайт для 
слабовидящих и слабослышащих в контенте с увеличительной лупой, 
аудиосопровождением и другими сервисами. 

 
К слову, если у самих участников команд возникали вопросы или 
сложности, они могли обратиться к экспертам и менторам. Наставники 
оказывали консультативную помощь, давали профессиональные 
советы и рекомендовали, как более рационально использовать 
ресурсы. 
 
Очень интересная задумка оказалась у единственной участницы из 
Аягозского Политехнического колледжа. Команду «POLITEX» Молдир 
Тьесова представляла одна. «Я хочу развеять миф о том, что хорошим 
программистом может быть только парень, я докажу обратное. Мой 
разработка - это сайт, который будет работать по трем направлениям: 
интернет-магазин (продажа слуховых аппаратов, инвалидных колясок и 
т.д.), уроки по изучению языка жестов и азбуки для слабовидящих, 
информационный блог для родителей, где они могут узнать, какие 
учреждения образования могут обучать особенных детей». 
 
Как заверила заместитель акима области Асем Нусупова, если эта 
девушка решит продолжить обучение и получить высшее образование, 
то будет обучаться по гранту акима области. Также, заместитель акима 
подчеркнула, что на Политехнический колледж Аягоза местная власть 
обратила должное внимание и теперь, совместно с компанией KAZ 
Minerals, его оснащают современной техникой и оборудованием на 
сумму более 60,0 млн тенге. Специалисты подготовленные в колледже 
будут сразу трудоустраиваться на предприятиях компании KAZ 
Minerals. В рамках реализации 5-ти инициатив Главы государства 
планируется строительство общежития для студентов на 120 мест. 
 
Асем Нусупова отметила, что в Восточном Казахстане прошло уже 
несколько крупных мероприятий, направленных на развитие 
информационных систем и технологий. Например, международный IT-
форум «Digital East - Болашаққа қадам», который состоялся в декабре 
прошлого года. Тогда были поддержаны лучшие IT-решения и start up-
проекты. 
 
«И в этом году это не первое мероприятие по информационным 
технологиям. Недавно прошедший ежегодный областной чемпионат 
«Skills for geeks» собрал более двух тысяч школьников со всего 
региона. Талантливые ребята и их работы были удостоены номинаций 
«3D-моделирование», «Программирование», «Робототехника», - 
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говорит Асем Нусупова. - Конечно, такое мероприятие, как хакатон мы 
проводим впервые. И его тема очень актуальна, ведь студенты 
изначально будут думать о социальной составляющей своих 
разработок. 

 
Следует отметить, что площадка ВКГТУ им. Д. Серикбаева для 
проведения хакатона выбрана не случайно, ведь этот вуз является 
флагманом в подготовке ІТ-специалистов. В университете ведется 
подготовка специалистов по инновационным IT-образовательным 
программам: Интерфейсы взаимодействия человека с компьютерными 
системами, Дополненная реальность, Математические методы защиты 
информации, Интеллектуальные системы управления 
жизнеобеспечением. 
 
На протяжении двух дней участники работали над своими идеями, 
которые были представлены на суд экспертной комиссии. Команды 
демонстрировали работоспособность и основной функционал 
реализованного проекта. 
 
Итоги и победители ІТ-хакатона станут известны в мае на VII областном 
ІТ-фестивале «ІТ-білім - болашаққа қадам». Лучшие идеи юных 
программистов воплотят в жизнь. 
 
 
tengrinews.kz 
Дата:12.04.2019 
Ссылки:https://tengrinews.kz/kazakhstan_news/ashat-oralov-naznachen-
zamestitelem-akima-pavlodarskoy-367021/ 
 

Асхат Оралов назначен заместителем акима Павлодарской 
области 

 
Заместителем акима Павлодарской области назначен Асхат Оралов, 
передает Тengrinews.kz.  
 
Своего нового заместителя Булат Бакауов представил перед рабочим 
совещанием по вопросу поддержки многодетных матерей.  
 
Как сообщили в пресс-службе акима области, 29-летний Оралов будет 
курировать социальный блок и отвечать за идеологическую часть.  
 
Асхат Оралов родился 10 февраля 1990 года в городе Аксу 
Павлодарской области. Имеет высшее образование по специальности 
"переводческое дело", а также имеет степени магистра и доктора PhD 
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по специальности "международные отношения". С февраля 2010 года 
по апрель 2014 года занимал руководящие позиции в секретариате МК 
"Жас Отан" при партии "Нур Отан" Астаны. С декабря 2011 года по 
сентябрь 2012 года - главный специалист департамента социально-

воспитательной работы ЕНУ имени Гумилева. С июня 2013 года по 
апрель 2014 года - старший специалист отдела организационной 
работы ЕНУ имени Гумилева. С мая 2014 года по декабрь 2016 года - 
первый заместитель председателя филиала партии "Нұр Отан" Астаны. 
В марте 2016 года был избран депутатом VI созыва маслихата Астаны. 
В январе 2018 был назначен директором департамента молодежной 
политики Министерства по делам религий и гражданского общества.  
 
Бывший заместитель акима области Мейрам Бегентаев освобожден от 
занимаемой должности в связи с переходом на другую работу. 
 
 
Казинформ   
Дата:11.04.2019 
Ссылки:https://www.inform.kz/ru/delaydobro-kvartiru-podaril-
mnogodetnoy-sem-e-akmolinskiy-predprinimatel_a3516126 
 
#ДелайДобро: квартиру подарил многодетной семье акмолинский 

предприниматель 
 
КОКШЕТАУ. КАЗИНФОРМ - Стипендиат президентской программы 
«Болашак», участник проекта «100 новых лиц Казахстана» 
предприниматель из Коргалжынского района Акмолинской области 
Далел Джузбаев подарил 3-комнатную квартиру многодетной семье, 
передает корреспондент МИА «Казинформ». 
 
Сам парень не хотел придавать широкой огласке свой благородный 
поступок, ведь помощь своим землякам не в новинку для него. Это, как 
сам он признается, своего рода ежегодный «зекет». 
 
«Я обратился в МРЦ Коргалжынского района, в котором мне и помогли 
с поиском многодетной семьи, нуждающейся в жилье. Мои предки 
родом отсюда: дед был директором совхоза во время освоения 
Целины, в 2000-х годах мой отец взял с дедушкой землю в этом районе. 
А после их смерти я вернулся на историческую Родину и продолжил их 
дело», - рассказал Казинформу директор ТОО «Мирас-2000» Далел 
Джузбаев.  
 
Счастливыми обладателями заветных квадратных метров стали 
Бахытгуль Кауысова и ее шестеро детей. Как рассказали в МРЦ 
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Коргалжынского района, семья перебралась в Акмолинскую область из 
Алматы и ютилась у родственников. 
 
«Далел обратился к нам, так как решил купить квартиру многодетной 

семье. Я нашел подходящую, с друзьями помогли также с мебелью, 
телевизором, правда, все не новое. Я сам раньше тоже помогал этой 
семье углем и продуктами», - поделился директор МРЦ Коргалжынского 
района Асет Дангилов. 
 
Как добавили в молодежном ресурсном центре, такие люди, как Далел, 
вызывают гордость и дают надежду тем, кто в ней нуждается. 
 
 
Казинформ 
Дата:11.04.2019 
Ссылки:https://www.inform.kz/kz/ukimet-musheleri-zhastar-zhylynda-
atkarylatyn-is-sharalardy-tanystyrdy_a3516166 
 

Үкімет мүшелері Жастар жылында атқарылатын іс-шараларды 
таныстырды 

 
ШЫМКЕНТ. ҚазАқпарат -  11 сәуір күні Үкімет басшысының орынбасары 
Гүлшара Әбдіқалықова бастаған делегация М. Әуезов атындағы 
Оңтүстік Қазақстан мемлекетітк университетінде болып, студент 
жастармен кездесті, деп хабарлайды ҚазАқпарат тілшісі.  
 
Ең алдымен Гүлшара Әбдіқалықова жиналған қауымға Елбасының 
«Әлеуметтік қамқорлық» жаңа әлеуметтік шараларын түсіндіру 
бойынша үкіметтік топтың міндеттері туралы хабарлады. Ол бұл жұмыс 
тобы барған тоғызыншы өңір екенін атап өтті және барлық өңірлерде 
халық мемлекеттің жаңа әлеуметтік саясатына түсіністікпен қарап, 
қолдау білдіретінін айтты. 
 
- Еліміздің Тұңғыш Президенті - Елбасы Нұрсұлтан Назарбаев халыққа 
арнаған Жолдауында 2019 жылды Жастар жылы деп жариялаған 
болатын. Осыған орай елімізде Жастар жылын сапалы, абыроймен 
атқару мақсатында жол картасы жобасы әзірленді. Бұл  - әр санаттағы 
жастардың қолдау мақсатымен жасалған жоба. Бүгінгі таңда жол 
картасының жобасында бес бағыт бар, - деді Үкімет басшысының 
орынбасары. 
 
Гүлшара Әбдіқалықованың айтуынша, бірінші бағыт - еңбек етіп жүрген 
жастарды баспанамен қамтамасыз ету. Нұр-Сұлтан, Алматы мен 
Шымкент  қалаларында  жыл сайын жас мамандарға арналған 1 мыңға 
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жуық арендалық тұрғын үй тұрғызу жоспарда бар. Ол баспаналар 
кәсіпорындарда, ауыл шаруашылығы мен бюджеттік  мекемелерде, 
ғылым саласында жұмыс істейтін жас мамандарға, ісін енді бастаған 
кәсіпкерлерге арналып салынады. 

 
Ал, екінші бағыт жастарды еңбекпен қамтуды көздейді. Осыған орай  
«Жас кәсіпкер» бағдарламасын жүзеге асыру қарастырылған. Үш 
жылдың ішінде 60 мың жас азамат кәсіпкерлік негіздері бойынша 
оқытылады. Ауылдағы жастарымызға арнайы 15 мың шағын несие беру 
жоспарланған. Ал жаңа  бизнес идеяларды жүзеге асыру үшін 30 
мыңнан аса мемлекеттік гранттар бөлінеді. 
 
Үшінші бағытта білім беру және еріктілер ұйымдарын дамыту жоспары 
бар. 
 
- Қазір «Жас маман» деп аталатын бағдарлама қолға алынып отыр. Осы 
бағдарлама арқылы сұранысқа ие 100 индустриалды және сервистік 
кәсіптер бойынша мамандар дайындалады. Бұл бағыттағы жұмыстар 
еліміздегі 20 алдыңғы қатарлы жоғары оқу орыны мен 180 колледж 
базасында жүзеге  асырылады. Үш жылдың ішінде еліміздің барлық 
аймақтарында 200 мың  жас азаматты оқытып  шығару көздеп отырмыз, 
- деді ол. 
 
Сонымен қатар, Премьер-Министрдің орынбасары төртінші бағытта 
жастардың әлеуметтік белсенділігін дамыту көзделетіндігін айтты. Бұл 
бағытты «Жасыл ел» қозғалысының «Жасыл қала», «Жасыл ауыл» 
ортақ ұлттық жобасының аясында жүзеге асыру қарастырылып отыр. 
Құрылыс компанияларда студенттік құрылыс отрядтары үшін квота  
бөлінеді. 2025 жылға дейінгі әскери-патриоттық бағдарлама және тағы 
да басқа бағдарламалар әзірленеді. Бесіншіден, жас отбасыларды 
денсаулық пен әлеуметтік  инклюзивті қолдау туралы бағыт бар. 
 
 
24.kz   
Дата:11.04.2019 
Ссылки:https://24.kz/ru/news/social/item/308243-g-abdykalikova-god-
molodezhi-polon-vozmozhnostej 
 

Г.Абдыкаликова: Год молодежи полон возможностей 
 

В Шымкент с разъяснением новых социальных мер прибыла 
правительственная группа во главе с заместителем Премьер-министра 
республики Гульшарой Абдыкаликовой, передает корреспондент 
«Хабар 24».  
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Делегация ознакомилась с работой ряда социальных и промышленных 
объектов. В Южно-Казахстанском государственном университете 
имени Ауэзова состоялась встреча со студентами, на которой вице-

премьер рассказала об основных мероприятиях, запланированных на 
Год молодежи.  
 
Отметим, что 24% всего населения Шымкента, а это больше 240 тысяч, 
– молодые люди. Число студентов, получающих знания в вузе с 75-
летней историей, достигает 20 тысяч человек. Ежегодно за рубежом 
свою квалификацию повышают до трехсот преподавателей, багаж 
знаний пополняют порядка семисот молодых людей.  
 
Гульшара Абдыкаликова, заместитель Премьер-министра РК:  
 
- В рамках программы «Рухани жаңғыру» разработан план 
мероприятий. Он направлен на нравственное воспитание 
молодежи, формирование национального самосознания, 
приобщение к новому. Эти приоритеты должны быть заложены в 
основу проведения Года молодежи. 

 
 
http://eljastary.kz 
Дата:12.04.2019 
Ссылки:http://eljastary.kz/news/1551 

 
Семинар-тренинг «Выгодные взаимоотношения» 

 
Сегодня в Depo Evolution Park состоялась встреча студентов с 
психологом Казахского Национального женского педагогического 
университета –Кұрбанбай Мадиной Тұрлыбекқызы.  
      Высококвалифицированный психолог, мастер своего дела – Мадина 
Тұрлыбекқызы провела семинар-тренинг на тему «Выгодность 
взаимоотношений». На тренинг были приглашены студенты ВУЗов и 
колледжей города Алматы.  
      В студенческой среде происходят динамичные процессы 
структурирования, формирования и изменения межличностных, 
эмоциональных и деловых взаимоотношений. Все эти групповые 
процессы оказывают сильное влияние на личность студента. 
Отношения между студентами представляют собой форму 
взаимодействия со сверстниками, пропитанную специфическими 
задачами профессионализации. В связи со всем вышесказанным, 
сегодня молодежи не легко удается создать качественные и выгодные 
взаимоотношения между собой.  
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      Лектор путем интересных, забавных игр подтянула к общению всю 
молодежь, присутствующую на семинаре. Посредством командных игр, 
лектором были разъяснены основные правила и техника построения 
качественных и благоприятных взаимоотношений не только в 

студенческой среде, но и в коллективе в общем. Насыщенная 
программа тренинга не оставила не задействованным в стороне ни 
одного гостя. Также Мадина Құрбанбаева поделилась ценной 
информацией, как поддерживать дружеские, прочные и сплоченные 
отношения. Гости и участники семинара, получившие огромный багаж 
полезной информации остались довольными тренингом. Надеемся, что 
итоги данного семинара будут продуктивными и пригодными для 
каждого нашего гостя.  
 
 
http://eljastary.kz 
Дата:12.04.2019 
Ссылки:http://eljastary.kz/news/1552 

 
Вуз Первого Президента Республики Казахстан трудоустраивает 

выпускников 
 
Караганда, 12 апреля. В Карагандинском государственном техническом 
университете (КарГТУ) стартовала программа поддержки центров 
карьеры и трудоустройства. Проект реализуется в рамках рабочей 
группы Совета Иностранных Инвесторов, которая инициировала 
внедрение лучших практик организации и функционирования 
карьерных центров в региональных высших учебных заведениях. 
 
Первый Президент Казахстана Нурсултан Назарбаев отметил, что 
главным критерием качества подготовки специалистов в настоящее 
время должна стать конкурентоспособность выпускников на рынке 
труда. При этом трудоустройство выпускников является главным 
показателем эффективности вузов. В этих условиях возрастает 
актуальность взаимодействия вузов с работодателями и усиления 
работы карьерных центров при вузах. 
 
Сотрудники карьерных центров КИМЭП и КарГТУ обсудили основные 
принципы внедрения лучших практик организации и функционирования 
карьерных центров в региональных высших учебных заведениях.  
 
«Связь между образованием и профессиональной деятельностью 
является достаточно гибкой, такими же гибкими должны быть 
взаимоотношения между университетом и работодателями. Центры 
карьеры призваны повышать конкурентоспособность вуза на рынке 
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труда, обеспечивать системное сотрудничество с работодателями» - 
отметила Эльмира Кабиева, координатор Службы Карьеры и 
Трудоустройства КИМЭП.  
 

КарГТУ - один из старейших и авторитетных вузов страны, динамично 
развивающийся многопрофильный учебно-образовательный научный 
комплекс, широко известный в Казахстане и за рубежом. Центр 
карьерного роста при КарГТУ был образован в начале 2017 года и 
показал хорошие результаты - в 2017 году были трудоустроены 93% 
выпускников, это говорит о высокой востребованности молодых 
специалистов КарГТУ. «Основной целью деятельности центра 
является оказание помощи в организации профессиональной практики, 
планировании и развитии трудоустройства и карьеры студентов, 
обеспечение адаптации к рынку труда, а также оказание содействия 
учащимся и выпускникам в профориентации, в планировании и 
достижении поставленных карьерных целей» - сказала руководитель 
центра карьерного роста Карагандинского государственного 
технического университета Наталья Сошкина. 
 
Первый проректор КарГТУ Аристотель Исагулов считает: 
«Современные тенденции указывают, что нашим вузам необходимо 
создавать и развивать центры карьеры как место, где оказывается 
полноценная помощь выпускникам для их трудоустройства, место, где 
выстраивается деловое сотрудничество между вузом, соискателем и 
работодателем. Конкурентоспособность и имидж современного вуза, 
безусловно, определяются профессиональной мобильностью и 
карьерными достижениями его выпускников».  
 
Проект реализуется при поддержке ТОО «Филип Моррис Казахстан» и 
с участием Министерства образования и науки РК, Министерства труда 
и социальной защиты населения РК в рамках Плана работ совместной 
рабочей группы по вопросам трудового законодательства, развитию 
человеческого капитала и привлечения иностранной рабочей силы 
Совета иностранных инвесторов (СИИ) при Президенте РК. Конечной 
целью проекта по поддержке карьерных центров является повышение 
конкурентоспособности выпускников региональных вузов на рынке 
труда.  
 
Справка: Карьерный центр КИМЭП первый в истории Казахстана 
карьерный центр при высшем учебном заведении созданный в 1995 
году. Сегодня, карьерный центр КИМЭП является катализатором для 
крупнейших компаний Казахстана в поиске талантов. В рамках 
реализуемого проекта Совета иностранных инвесторов, в ноябре 
месяце 2018 года провел семинар тренинг по ведению деятельности 
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центра поддержки карьеры для региональных высших учебных 
заведений. 
 
 
ЗАРУБЕЖНЫЕ СМИ 
 
РИА Новости 
Дата:07.04.2019 
Ссылки:https://ria.ru/20190407/1552463219.html 

 
"Молодежка ОНФ" провела всероссийскую акцию сбора 

макулатуры 
 
МОСКВА, 7 апр — РИА Новости. Молодежная команда 
Общероссийского народного фронта провела всероссийскую акцию 
сбора макулатуры #СохранимЛес с целью сохранения целостности 
зеленого щита, который является природным каркасом городов. 
Представители организации предложили всем молодежным 
организациям и объединениям присоединиться к сбору макулатуры. 
Как пояснили организаторы, вся собранная бумага будет сдана на 
заводы переработки на безвозмездной основе. Экологическая акция 
сбора макулатуры прошла во всех регионах страны. 
 
Так, в Калуге экологическая акция проходила на специальных 
площадках около образовательных учреждений. Молодые 
общественники организовали прием у жителей города бумаги, картона 
и газет. Всего в акции приняло участие более 300 человек, собравшие 
в общей сложности 3157 килограммов макулатуры. 
 
В Калуге экологическая акция проходила на специальных площадках 
около образовательных учреждений 
 
"В результате откликнулись сотни калужан. Люди приходили семьями, 
выстраивались в целые очереди на пункты приема макулатуры. Честно 
говоря, мы даже не ожидали такой активности. Оказывается, на 
организацию сбора макулатуры все еще остается высокий 
общественный запрос, и это, пожалуй, главный важный ввод, который 
мы сделали. В школе №25 классы даже соревновались между собой, 
кто принесет больше макулатуры. В результате победили 
пятиклассники, которые совместными усилиями сдали более 50 
килограммов бумаги", – отметил участник калужской команды 
"Молодежки ОНФ" Артем Вороничев. 
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В Омске в рамках акции было открыто пять точек сбора макулатуры, в 
том числе в одной из городских школ, парке "Птичья гавань" и Центре 
добровольчества. Общими усилиями активисты собрали 2772 
килограмма макулатуры. Все собранное команда "Молодежки ОНФ" 

передала региональному оператору для дальнейшей переработки. 
 
"Акция нашла отклик среди учителей, учеников и их родителей. Школа 
– это то место, где как нигде используется множество бумаги. И ни в 
коем случае нельзя ее выбрасывать просто так. У нас существует 
давняя традиция сдавать макулатуру, сохраняя экологию, сберегая 
леса. А такое масштабное всероссийское мероприятие укрепило в 
сознании участников мысль о важности вторичного использования 
бумаги", – отметила директор БОУ "СОШ №104" города Омска Мария 
Рябикова. 
 
Житель города Омска Сергей Черкасов рассказал, что принял участие 
в акции, чтобы помочь сохранению природы. 
 
В Омске в рамках всероссийской акции было открыто 5 точек сбора 
макулатуры 
 
"Ведь если каждый сдаст хотя бы 5 килограммов макулатуры, то мы 
сбережем от вырубки огромное количество леса. Лес – это легкие 
нашей планеты, поэтому я считаю, что каждый гражданин РФ должен 
участвовать в этой акции!", – сказал Сергей Черкасов. 
 
А вот в Санкт-Петербурге активистами было собрано 4 тонны 
макулатуры. В городе были определены специальные пункты приема 
бумаги, картона и газет, куда любой желающий мог принести и сдать 
вторсырье. 
 
Тех людей, кто сдал больше всего макулатуры, ждали сюрпризы от 
"Молодежки ОНФ". 
 
"Цель нашей сегодняшней акции – возродить культуру сбора 
вторсырья. Отделить бумагу от других бытовых отходов – самое 
простое дело, а вот пользы от этого очень много. Так, по подсчетам 
экспертов, переработка одной тонны макулатуры может сэкономить 20 
000 литров воды, 1000 киловатт электроэнергии и предотвратить 
выброс в атмосферу до 1700 килограммов углекислого газа. Но самое 
главное в сборе такого сырья для вторичной переработки – это 
сокращение вырубки деревьев, зеленых легких нашей планеты", – 
заявил участник команды "Молодежки ОНФ" в Санкт-Петербурге 
Николай Рабинчук. 
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В Санкт-Петербурге активистами в рамках всероссийской акции было 
собрано 4 тонны макулатуры 
 

Как сообщили организаторы, по результатам всероссийской акции на 
сайте "Молодежки ОНФ" опубликуют рейтинг самых активных регионов. 
 
 
ТАСС 
Дата:08.04.2019 
Ссылки:https://tass.ru/obschestvo/6308987 
 

Вопросы кадров, энергетики и климата стали темами 
молодежного дня Арктического форума 

 
Кроме того, эксперты обсудили вопросы работы с молодежью и 
школьниками 
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ, 8 апреля. /ТАСС/. Широкий спектр вопросов - от 
особенностей работы с молодежью на Севере и вовлечения их в работу 
по решению социально-экономических проблем регионов России до 
перспектив развития альтернативной энергетики и вопросов изменения 
климата - обсудили в понедельник участники молодежного дня V 
Международного арктического форума "Арктика- территория диалога". 
 
V Международный арктический форум пройдет в Санкт-Петербурге 9-
10 апреля. В понедельник прошел молодежный день форума. В 2019 
году форум посвящен теме "Арктика. Океан возможностей". 
Организатор - фонд "Росконгресс", ТАСС выступает генеральным 
информационным партнером и официальным фотохост-агентством. 
 
Самореализация и инициативность 
 
Молодые люди из арктических регионов с каждым годом принимают все 
более активное участие во всероссийских конкурсах, которые дают 
возможность самореализации и решения проблем их малой родины и 
других регионов страны. "Более 16 тыс. участников из Арктической зоны 
приняли участие в конкурсах платформы "Россия - страна 
возможностей". При этом надо сказать, что все проекты, которые 
реализует платформа, реализуются на всей территории России", - 
сообщил на Международном арктическом форуме заместитель 
генерального директора АНО "Россия - страна возможностей" 
Владислав Даванков, отметив, что в общей сложности, участниками 
конкурсов платформы стали 1,5 млн человек. 
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Отметила рост числа участников из арктических регионов и Лариса 
Пастухова, председатель Совета общероссийского союза 
общественных объединений "Молодежные социально-экономические 
инициативы". "Наш конкурс "Моя страна - моя Россия" как раз опирается 

на тот институт, который мы называем общественное участие <…> 
Если в том году у нас было 7 тыс. проектов, охватывающих весь спектр 
вопросов социально-экономического развития российских территорий, 
в этом году мы ожидаем около 20 тыс., из которых определенная часть 
будет из северных территорий и связана с развитием регионов, 
которые традиционно входят в арктические регионы", - сообщила она. 
 
Работа со школьниками и глобальные вопросы 
 
Другие эксперты молодежного дня арктического форума предложили 
не ограничиваться участием молодых людей в конкурсах и вести работу 
в разных направлениях. Например, создать Всемирный молодежный 
центр устойчивого развития Земли, как предложил президент Фонда 
архитектуры и дизайна Иван Москвин. Базироваться центр может на 
Урале, а его целью должно стать объединение талантливой молодежи 
со всего мира для обсуждения и решения глобальных проблем. "У нас 
на сегодняшний день созрела такая инициатива, как Всемирный 
молодежный центр устойчивого развития Земли, задача этого центра 
<…> - озвучивание основных целей, стыковка через формат 
телекоммуникаций с регионами", - сказал он. 
 
По словам Москвина, создание такого центра обеспечит условия для 
участия молодежи со всего мира в обсуждении глобальных вопросов. 
"Основная задача в том, чтобы Российская Федерация выступила 
инициатором от лица общественности, и мы надеемся на поддержку 
исполнительной власти, что она выступит с инициативой, а молодежь 
нашей страны готова активно включиться в работу по достижению 
целей устойчивого развития и реализовывать проектные направления 
<…> И нужно активно включить регионы - представительства по 
регионам нашей страны, с возможностью коммуникаций молодежи в 
любом формате, в любое время", - пояснил он. 
 
В свою очередь директор по развитию Санкт-Петербургской 
общественной организации "Полярный конвой" Елена Платонова 
рассказала о 23-летнем опыте патриотической работы со школьниками. 
"Для привлечения молодежи мы используем интерактивные модели 
взаимодействия: выставки, исторические реконструкции, 
театрализованные беседы, игровые программы. В этом году в школах 
Санкт-Петербурга проходит наш новый проект "Паруса истории" - около 
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3 тыс. школьников уже узнали о "полярных конвоях", а рассказали им о 
них наши волонтеры", - рассказала она. 
 
Отток населения и подготовка кадров 

 
Тем не менее, как отметили эксперты форума, отток молодого 
населения из арктических территорий остановить пока не удалось. 
Талантливая молодежь уезжает из регионов Арктики из-за отсутствия 
нормальных социальных возможностей, считает предприниматель, 
директор ООО "Сапфир" Павел Ленец. 
 
"Необходимы социальные преобразования, если не будет 
реконструкции среды населенных пунктов, <...> все будет так же 
стагнировать", - сказал он. 
 
Бизнесмен считает, что предпринимателям из арктических регионов не 
хватает обучения актуальным бизнес-технологиям. Кроме того, 
развитие бизнеса в Арктике необходимо стимулировать за счет 
льготных кредитных ставок для завоза товаров, что актуально для 
регионов Арктической зоны РФ из-за необходимости поставок с учетом 
дорогостоящего северного завоза. "Мне кажется необходимым 
рассмотреть возможность создания ТОР в ведущих портах 
Севморпути", - полагает предприниматель. 
 
Увеличение грузоперевозок по Северному морскому пути создает 
также потенциал для подготовки и трудоустройства кадров, считает 
советник аппарата гендиректора ФГУП "Атомфлот" Леонид Ирлица. 
"Президент дал указание к 2024 году обеспечить грузоперевозки [по 
СМП] до 80 млн тонн <…> Чтобы выйти на 80 млн т, необходимо будет 
постараться не только недропользователям, но и судостроительным 
компаниям, которые строят суда именно ледового класса для СМП, - 
естественно на эти суда необходимы будут люди, то есть потенциал 
для молодежи [в сфере профподготовки и дальнейшего 
трудоустройства]", - сказал он. 
 
Вопросы климата и энергетики 
 
Обсуждались в рамках молодежного дня также проблемы, актуальные 
не только для молодежи Севера. Так, в рамках сессии "Освоение 
Арктики - один из ключевых приоритетов научно-технологического 
развития России" президент Российского гидрометеорологического 
общества Александр Бедрицкий высказал мнение, что необходимо 
подготовить механизмы адаптации к изменениям климата, повышения 
температуры вечной мерзлоты, а также развивать 
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гидрометеорологические наблюдения для минимизации рисков 
негативного влияния экстремальных климатических условий в Арктике. 
 
"Жизнь показала, что адаптация - это проблема, которая имеет 

международное значение. Ни одна страна не может самостоятельно 
преодолеть те масштабные воздействия, которые происходят, которые 
мы видим. Это и волны тепла, и наводнения", - сказал он, приведя в 
качестве примера масштабное наводнение на Амуре в 2013 году, 
которое затронуло несколько регионов. 
 
По его мнению, в будущем, в связи с расширением работ по разведке и 
добыче углеводородного сырья на шельфе, увеличением зоны 
действий и интенсивности деятельности морского транспорта и 
авиации, необходимо будет наращивать количество автоматических 
станций на суше и на море, оснащенных компактными 
альтернативными источниками энергии малой мощности. Он добавил, 
что сейчас ведется разработка электрогенераторов на основе 
твердооксидных топливных элементов (ТОТЭ), электрохимических 
топливных элементов, использующих принципы прямого 
преобразования химической энергии в электрическую с помощью 
протонное-обменных мембран, а также атомных станций малой 
мощности (АСММ). 
 
"Таким образом, потребность в альтернативных источниках энергии с 
более длительными сроками службы и необслуживаемой работы, по 
сравнению с ветрогенераторами и солнечными батареями, 
сохраняется и в настоящее время, и в перспективе", - сказал он. 
 
 
www.gazeta.ru 
Дата:10.04.2019 
Ссылки:https://www.gazeta.ru/business/news/2019/04/10/n_12848545.s
html 
 
Названы самые благоприятные для трудоустройства молодежи 

регионы 
 
В Минтруде назвали регионы, в которых молодые люди в возрасте от 
16 до 29 лет успешнее всего находят себе работу через службы 
занятости. Об этом сообщает RT со ссылкой на данные ведомства. 
 
Как отмечается, наибольшая доля трудоустроенной молодежи в 2018 
году была зафиксирована в Липецкой(89,4%) и Белгородской (88,4%) 
областях. 
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Также высокие показатели были зафиксированы в Чувашии (87,4%), 
Тюменской (85,8%) и Саратовской (85,6%) областях, а также в 
республике Дагестан (85,6%). 

 
Самый низкий уровень трудоустройства молодежи был выявлен в 
республиках Ингушетия (7,4%) и Северная Осетия (24,1%), а также на 
Чукотке (33,2%) и в Амурской области (37,6%). 
 
 
www.tvc.ru   
Дата: 10.04.2019 
Ссылки:https://www.tvc.ru/news/show/id/158472 

 
В Москве обсудили развитие социальных лифтов для молодежи 

 
В нынешней встрече приняли участие победители национальных 
конкурсов молодых управленцев. 
 
В России необходимо развивать социальные лифты для молодежи. И 
одним из важнейших инструментов такой системы должно быть 
наставничество. Об этом в среду шла речь на XX апрельской 
международной научной конференции по проблемам развития 
государства и общества. Она традиционно проходит в Высшей школе 
экономики. 
 
В зале - губернаторы регионов, победители конкурса "Лидеры России" 
и участники олимпиады "Я - профессионал", передает "ТВ Центр". Те, 
кто на своем примере убедились: система социальных лифтов 
работает. Тема актуальна для политической повестки. Принцип 
родственных связей и клановость уходят в прошлое. На первое место 
выходит талант. 
 
"Вы знаете, наш президент неоднократно говорил о том, что самое 
главное богатство страны - люди. Так было всегда, ну а сейчас, когда в 
мире проходит очередная технологическая революция, в которой 
основным драйвером изменений является человеческий интеллект, 
творчество - это тем более так. Чем быстрее меняется мир, тем чаще 
надо принимать фундаментальные решения. И от того, насколько 
качественно меняются эти решения, зависит конкурентноспособность 
страны", - заявил первый заместитель руководителя администрации 
президента Российской Федерации Сергей Кириенко. 
 



59 
 

Нужно только разглядеть талант. Специальная поэтапная система 
отбора работает для всех возрастных групп. Школьники могут 
попробовать свои силы в рамках детских лагерей. Для подростков - 
проект "Сириус", который сейчас успешно развивается во всех 

регионах. По инициативе президента создана платформа "Россия - 
страна возможностей" - она помогает реализоваться сразу в нескольких 
сферах деятельности. В 30 регионах запущены свои проекты. Главный 
приз - интересная работа. 
 
"Призом моим была ординатура Сеченовского университета. Сейчас я 
ординатор-кардиолог", - рассказал первого сезона олимпиады "Я - 
профессионал" Руслан Рудь.   
 
Но гораздо важнее, что участники могут перенять опыт у главных 
управленцев страны. Конечно, основную информацию можно найти в 
учебниках или интернете, но вот общение с наставниками может 
помочь увидеть картину более детально. Реализуются и инициативные 
проекты. 
 
В этом году заявки на участие подали больше полутора миллионов 
человек - это вдвое больше, чем в прошлом. Победители конкурса 
"Лидеры России" уже стали губернаторами и заместителями 
федеральных министров. 
 
Александра Сергомасова, Сергей Титов, Илья Коробейников, "ТВ 
Центр". 
 
 
ТАСС 
Дата:11.0.2019 
Ссылки:https://tass.ru/novosti-partnerov/6322477 
 

XVIII молодежные Дельфийские игры России стартуют через 
неделю 

 

В юбилейных дельфийских соревнованиях примут участие порядка 
2500 конкурсантов 
Москва, 11 апреля. В 2019 году Дельфийским играм исполняется 20 
лет. В юбилейный год тематика Игр будет связана с Годом театра в 
России и Десятилетием детства в России, объявленными указами 
президента Российской Федерации, Годом народного творчества в 
Ростовской области, празднованием 270-летия города Ростова-на-
Дону, наследием великих ростовчан - Михаила Шолохова и Антона 
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Чехова. Особой темой событий Игр станет приближающийся 75-летний 
Юбилей Великой Победы. 
 
С 19 по 24 апреля 2019 года в Ростовской области пройдут XVIII 

молодежные Дельфийские игры России. Сейчас ведутся последние 
приготовления, затрагивающие широкий круг вопросов от подготовки 
мест проживания и площадок проведения номинаций до формирования 
волонтерского корпуса Игр и оформления города. 
 
В мероприятии примут участие около 2500 юношей и девушек в 
возрасте от 10 до 25 лет. В программе Высшего форума искусств – 
официальная церемония открытия, конкурсные испытания по 29 
номинациям, международная конференция, официальная церемония 
закрытия и гала-концерт лауреатов. В качестве мест проведения 
события Игр выбраны ведущие объекты культуры области, такие как 
Ростовский академический театр драмы им. М. Горького, Ростовская 
государственная консерватория им. С.В. Рахманинова, Ростовская 
областная филармония, Областной дом народного творчества, 
Ростовский государственный музыкальный театр и др. 
 
В этом году в конкурсную и фестивальную программу Игр были внесены 
изменения. Так, получит свое развитие организованная впервые в 2018 
году в партнерстве с ВЦИОМ номинация "Визуализация и презентация 
научного исследования". Помимо этого, при поддержке Роскомнадзора 
впервые будет проведена номинация "Защита персональных данных", 
направленная на повышение цифровой культуры общества. 
 
Во многих номинациях предусмотрено разделение на три возрастные 
группы (например, фортепиано, скрипка, баян/аккордеон, балалайка, 
домра, саксофон, флейта, электронный клавишный инструмент, 
сольное народное и эстрадное пение). Конкурсантам III тура номинаций 
"Фортепиано" и "Скрипка" предстоит выступать с симфоническим 
оркестром. Наиболее представительными по колличеству участников в 
коллективных номинациях остаются "Современная хореография", 
"Народный танец", "Ансамблевое народное пение", а в сольных 
номинациях среди наиболее массовых можно выделить "Эстрадное 
пение" и "Народное сольное пение", а также "Изобразительное 
искусство". 
 
Традиционно изготовлению наград для лауреатов Дельфийских игр 
уделяется особое внимание. В этом году золотые, серебряные и 
бронзовые медали  изготовлены  Петербургским Геральдическим 
заводом. В ходе Игр в Ростовской области разыгрываются около 70 
комплектов наград. По результатам соревнований будут подведены 
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итоги официального командного первенства среди субъектов 
Российской Федерации, которые лягут в основу Дельфийского рейтинга 
за 2019 год. 
 

По итогам XVIII молодежных Дельфийских игр России победителям и 
призерам в установленном порядке будут вручены премии для 
поддержки талантливой молодежи за счет средств гранта президента 
Российской Федерации на развитие гражданского общества, 
предоставленного Фондом президентских грантов. Максимальный 
размер премии установлен для коллективов и составит до 500 000 
рублей; также премии смогут получить участники младше 14 лет. 
 
Одновременно специальные призы учреждены партнерами 
Дельфийских игр. Победителю в старшей возрастной группе номинации 
"Фортепиано" компанией Steinway&Sons будет предоставлена 
возможность сделать в Гамбурге запись произведений русских 
композиторов для собрания, в которое уже вошли записи в исполнении 
Сергея Рахманинова, Владимира Горовица, Николая Рубинштейна и 
др; победителю в номинации "Тележурналистика" возрастной группы 
19-25 лет МИЦ "Известия" в качестве приза предоставляет 
возможность стажировки в редакции; компания Yamaha Music (Russia) 
по сложившейся традиции вручит приз победителю в возрастной группе 
18-25 лет номинации "Электронный клавишный инструмент" – 
синтезатор PSR-S975. 
 
Впервые официальную церемонию закрытия и гала-концерт XVIII 
молодежных Дельфийских игр России покажут в формате "360 
градусов", что позволит зрителям ощутить эффект присутствия. Также 
церемонии открытия и закрытия планируется транслировать на 
телеканалах, порталах "Культура.рф", "Известия", "Яндекс". 
Традиционно номинации Игр покажут на платформе интернет-
телевидения Дельфик.ТВ и в социальной сети "Одноклассники". 
 
О Дельфийских играх 
 
Официальной датой и местом рождения Игр считается 582 год до н. э., 
Греция. Вместе с Олимпийскими, Дельфийские (раннее название - 
Пифийские) игры были запрещены более 1600 лет назад и возродились 
лишь в начале XX века: с 1927 по 1930 год в Греции проводился 
Дельфийский фестиваль, ставший полным аналогом античных 
Пифийских игр. Однако Вторая Мировая война заставила временно 
прекратить проведение Высшего форума искусств.  
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Работа по возрождению Дельфийских игр продолжилась в 70-е годы XX 
столетия в Советском Союзе и проходила в рамках реализации 
творческих мероприятий молодежных организаций. Накопленный опыт 
стал одной из предпосылок к созданию в 1999 году Национального 

Дельфийского совета России (НДС России) и к разработке 
современного формата Дельфийских игр. 
 
Новая эра Дельфийских игр, ставших всемирным явлением, началась 
лишь в 2000 году, когда при участии 27 стран в Москве Национальным 
Дельфийским советом России (НДС России) были проведены Первые 
всемирные Дельфийские игры современности. В 18 номинациях 
приняли участие 938 человек, а в состав жюри вошли представители 13 
стран. 
 
На сегодняшний день в деятельности Международного Дельфийского 
комитета (штаб-квартира в Москве) принимают участие представители 
115 стран. 
 
В 2014 году был запущен новый формат Игр – Европейские 
Дельфийские игры. Стартовыми состязаниями данного типа стали 
Первые открытые молодежные Европейские Дельфийские игры 
(Волгоград, Российская Федерация), в которых приняли участие 
представители 26 стран. 
 
К настоящему моменту проведены 13 молодежных Дельфийских игр 
государств-участников Содружества Независимых Государств. Только 
в финалах данных мероприятий участвовали более 10 тыс. юношей и 
девушек в возрасте от 10 до 25 лет из всех стран Содружества.  
 
На национальном уровне проходят Игры отдельных государств, 
которые являются отборочными состязаниями, позволяющими 
сформировать сборные на международные дельфийские 
соревнования. Так, в Российской Федерации состоялись 17 
молодежных Дельфийских игр. 
 
 
ТАСС 
Дата:11.04.2019 
Ссылки:https://tass.ru/ural-news/6322704 
 

Евразийский экономический форум молодежи соберет в 
Екатеринбурге представителей 70 стран 

 
В 2019 году форум пройдет в десятый раз. 
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ЕКАТЕРИНБУРГ, 11 апреля. /ТАСС/. Евразийский экономический 
форум молодежи (ЕЭФМ), который в этом году пройдет в десятый раз, 
соберет представителей 70 стран с 16 по 18 апреля в Екатеринбурге. 
Темой форума в этом году станет "Россия - Азия - Африка - Латинская 

Америка: экономика взаимного доверия", сообщает в четверг 
департамент информационной политики губернатора. 
 
"Мероприятие соберет представителей около 70 стран, в том числе 
глав ряда дипломатических представительств иностранных государств 
в Москве", - говорится в сообщении. В 2008 году на ЕЭФМ приезжали 
студенты из 50 стран. 
 
В первый день ЕЭФМ пройдет форум "Публичная дипломатия как 
форма диалога и доверия в современных международных 
отношениях". Послы нескольких стран примут участие в тематических 
конгрессах и лекциях, проведут встречи с представителями 
правительства Свердловской области. 
 
В программе также заявлены открытые лекции российских и 
зарубежных ученых. Среди них профессор университета Мангейма 
(Германия) Борислав Бьеличич, профессор, член редакционной 
коллегии Индийского института прикладных исследований Кумар 
Бупендра, академик МАИН из Казахстана Гайни Муханова. 
 
О форуме 

 
Евразийский экономический форум молодежи - международное 
молодежное движение, инициативное объединение интеллектуальной 
молодежи разных стран с участием ряда российских университетов. 
Проходит под эгидой Евразийского экономического клуба ученых, 
Федерального агентства по делам молодежи РФ (Росмолодежь), 
Федерального агентства по делам СНГ, соотечественников, 
проживающих за рубежом, и по международному гуманитарному 
сотрудничеству (Россотрудничество), правительства Свердловской 
области. Финал молодежного саммита в Екатеринбурге проводится с 
2009 года. 
 
Организационным центром ЕЭФМ выступает Уральский 
государственный экономический университет (УрГЭУ, Екатеринбург). В 
организации и проведении форума принимают участие вузы и научные 
центры Евразии, крупные промышленные компании, всероссийские и 
международные бизнес-ассоциации, общественно-политические и 
этнокультурные международные молодежные организации, 
действующие в более чем 50 странах. 


